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Наказ: углублять перестройку
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Сегодня они проходят во всех четырех районных парт
организациях областного центра, в Бакчарском, Томском 
и Шегарском районах. i«C чем идете на конференцию? 
Что ожидаете от нее?» — с такими вопросами обратилась 
газета к ряду делегатов накануне важного события. Им 
слово.

Б о л ь ш е

д е л а

Е. Н. ШАРЫГЙН,

делегат Октябрьской район
ной партконференции, рабо
чий ГПЗ-5:

— В период подготовки к 
районной конференции я 
был избран секретарем 
парторганизации нашего шли- 
фовально - сборочного цеха 
№ 1. Проблем много. В пер
вую очередь надо наладить 
работу партийного бкхро, 
сплотить его, сделать так, 
чтобы оно стало настоящим 
ядром цеховой. За время пос* 
ле отчетно-выборного собра
ния мы распределили между 
членами партбюро обязанно
сти, осваиваем их. Приняли 
в члены партии наладчика 
Г. В. Синякова, шлифовщи
цу Т. Н. Прозорову. Это от
личные ребята, будучи кан
дидатами. они активно рабо
тали в комсомольской орга- 
ни.зации цеха. Считаю, к нам 
пришло хорошее пополнение.

Чего жду от конференции? 
Хочу (понимаю, это зависит 
и от меня), чтобы на ней 
б1>1ло поменьше лозунгов, об
щих слов, побольше дело
витости, конкретных реше
ний. Такие решения, обра
щенные к каждому комму
нисту, и потребуют конкрет
ного дела.

П р о г р а м м а  

« М о л о к о »  

м и  ж и л ь е

в. п. РУДОВ,
делегат Шегарской районной 
нартконференцин, директор 
сельского строительного ком
бината:

В этом году мы впер
вые .дадим жилья больше, 
чем когда-либо. На это пре
жде всего и направлены уси
лия всего катлектива. За
планировали 70, построим 
75 двухквартирников. Наше 
предприятие перешло на 

' коллективный подряд вэтб.м 
году, увеличили производи
тельность труда, при этом 
сократили на 60 человек чис
ленный состав. Построили и 
сдали к 1 сентября школу в 
селе Победа. Это наш пер
вый опыт строительства та
ких объектов. Активно гото
вимся к переходу со следу
ющего года на полный хоз
расчет.

На конференции, я уве
рен, будет осуждаться про
грамма сельского жилищного 
строительства на ближай
шие годы. И, хотя мы полу
чаем немалую помощь от 
трудовых коллективов райо
на, хотелось, чтобы в каж
дом коллективе, в каждой 
парторганизации осознавали; 
без ,ССК селу не оправиться 
с программой «Молоко». По- 
этому-то комбинату и необ
ходима еще большая под
держка. Думаю, конференция 
расставит верные акценты и 
|в этом.

П о и с к

п р о д о л ж о е т с я

г. А. ПОНКРАТОВА,
делегат Кировской районной 
партконференции, председа- 
тель исполкома Кировского 
районного Совета народных 
депутатов:

— Время осмысления и 
поиска — так можно охарак
теризовать минувшие меся
цы. Осмысления задач, вы
двинутых XIX Всесоюзной 
партконференцией, и поисков 
форм и методов работы по- 
новому. Считаю, что мы уже 
на практике начали осваи
вать .разграничение функций 
партийных и советских ор'̂  
ганов, привыкать к самосто
ятельности, Не скрою, нет- 
нет да W проявляется еще 
растерянность; как без тра
диционного «благословения» 
райкома, без его прямого 
участия браться за то или 
иное дело, получится ли? 
Опыт подсказывает: полу
чится. если вести дело гра
мотно, используя полномо
чия Совета, опираться на де
путатов. Вез ненужной «двой
ной тяги» нынче удалось 
провести подготовку школ 
района к учебному году. Та
ким же образом подошли к 
обсуждению проблем торго
вого обслуживания, развития 
кооперации. И совещания по 
строительству жилья собира
ются теперь не в райкоме, а 
в райисполкоме. Партийное 
же влияние на дела Совета 
обеспечивается через работа
ющих здесь комм'унистов, 
депутатскую партийную груп
пу.

От районной партконфе
ренции жду оценки первого 
опыта работы райкома и Со
вета по-новому. И предложе
ний, которые бы помогли 
лучше вести ее впредь. Тем 
более, что основная работа 
по реализации политической 
реформы впереди и вопросов 
перед всеми нами она поста
вит еще немало. Разумеется, 
и сама намерена активно
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Коммунисты совхоза «Кузовлевскнй» го цеха с хорошими показателями встреча- 
вы&рали делегатом на Томскую |>айонную ет партконференцию. План сбора овощей 
партконференцию начальника пятого цеха перёвьтолнен на 1 0  процентов. '
Нину Ивановну Дергачеву. Коллектив это- Фото В. Вейлерта.

участвовать в продолжаю
щемся поиске. На, конферен
ции. как делегат, В повсе- 
дневной работе.

Н а д е ж н ы й

о р и е н т и р

л. Н. ЛЕБЕДЕВ,
делегат Советской рай
онной партконференции, пер
вый секретарь Советского 
райкома КПСС:

— Судить по результату 
—• это выражение сегодня 
особенно в чести. И мы, го
товясь к районной партий
ной конференции, не иска
ли иного угла зрения. Не 
предвосхищая ее оцешк, 
думаю, можно сказать: пер
вые результаты на таких 
важнейших наП|равлениях, 
как демократизация, эконо
мическая реформа, есть. 
Именно он.ч обес:печи.ли не
плохие темпы ipocra' объе
мов промышленного и строи
тельного производства. 06^ 
новление предп1риятий пище
вой промышленности говорит 
об усиливающейся социаль
ной направленности эконо
мики. Заметны перемены в 
партийных организациях. 
Они отчетливо проявились 
в ходе нынешних отчетов и 
выборов, выразившись в воз
росшей активности и ответ- 
ствеиности коммунистов. Со
бственно. главным содержа
нием подготовки к к о н тр ен -, 
цни и была та работа, кодо- ’

рая позволяет сегодня гово
рить о шаге enetpefl.

Достаточно ли он широк? 
iVr в оценке не даст оши
биться надежный ориентир 
— решения XIX Всесоюзной 
партийной конференции. На 
свою районную мы выходам 
с ясным сознанием того, 
как много еще не удалось, 
как много предстоит сделать, 
На всех направлениях. И 
прежде всего — в овладении 
политическими методами пар* 
тийного руководства.

Сверяясь с XIX Всесоюз
ной, мы обязаны помнить 
главный ее наказ: углублять 
перестройку. Уверен, на 
этот ориентир будут держать 
направление делегаты. Фор
мируя выборные партийнью 
органы, закладывая новую 
основу взаимодействия рай
кома и его аппарата, прини
мая решения, от которых 
заэисит темп далынейшего 
движения района вперед.

Д о  к а ж д о й

ц е х о в о й ,

п а р т г р у п п ы

л. к. ЖУРАВЛЕВА,
делегат Ленинской районной 
(партконференции, секретарь 
партбюро химфармзавода:

— На что способны наши 
цеховые парторганизации, в 
чем их слабости, где резер
вы? Ответы на эти вопросы 
дали отчетно-выборные со

брания, которые прошли нын
че активно. В подготовке и 
проведении их нам хорошо 
помог райком. Одна из про
блем, которую я увидела, 
— это некоторая оторван
ность друг от друга действий 
секретарей и админжтрации 
цедав, Вот и надо соединить 
эти две линии. Составили 
план мероприятий по выпол
нению критических замеча
ний, вьюказакных коммуш- 
стами, Первое собрание, ко
торое пройдет в .ноябре, мы 
и начнем с выяснения того, 
Что сделано по этому плану^ 
стала ли слаженней работа 
партийного актива и адми
нистрации.

Какой еще напрашивается 
вывод? Надо повышать от
ветственность ннжеиёряо- 
технических работников за 
свое дело, много было кри
тики в их адрес, Реш1или 
организовать на заводе шко
лу руководителей. Занятия 
раз в месяц ' будут вести 
преподаватели университе
та, институтов города, лек
торы общества «Знание».

На конференции я бы хо
тела услышать не только от
чет райкома партии о сде
ланном, но и программу то
го, что намечается сделать 
по усилению идеологической 
работы,. особенно в низовых 
парторганизациях. Все-таки 
уровень подготовки сецре- 
тарей цеховых пока низок. 
Учеба есть, ню она пока ве
дется только с секретарями 
первичных. А ведь очень и 
очень многое начинается 
именно с партгрупп, с цехо
вой. До них и надо доходить.

СЧИТАТЬ
ДЕНЬГИ

Заметки с областного семинара зконо- 
мистовг бухгалтеров хозяйств и РА ПО по 
арендному подряду

Тезис, вынесенный в за
головок, не нов, сказать 
больше—затаскан. Уже поч
ти четверть века говорим об 
экономии затрат, бережли
вости, а на самом деле— 
штурмовали производство 

■любой ценой. Крылатая
фраза «экономика должна 
'о̂ ыть экономной», одно из 
любимых до недавнего
времени украшений агита
ционных щитов и плакатов, 
стала почти символом несо
ответствия между словом и 
делом. Призывы, даже при
страивание прогрессивных 
форм организации труда к 
замшелому затратному хо
зяйственному механизму, ни
чего не дали, молох админи
стрирования все равно под
минал под себя ростки нор
мальной хозяйской работы. 
Только радикальная эконо
мическая реформа, только 
повсеместный хозрасчет мо
гут создать желанный само
настраивающийся экономи
ческий механизм.

И все-таки, что же сдер
живает проведение экономи
ческой реформы? Почему 
кооперативы и арендные 
коллективы—пока островки 
в море регламентированного 
груда? Противостояние бю
рократии, о котором сейчас 
модно говорить и писать? 
Есть и это, но главный все- 
таки тормоз в другом. В 
трех злополучных «Н»—не
знании, неверии, непонима
нии сути происходящих в 
экономике процессов. Ведь 
компетентный, экономичес
ки и юридически подкован
ный арендатор или коопера
тор может сломить сопро
тивление любого бюрократа. 
Сегодня экономическая ре
форма более всего сдержива
ется экономической безгра
мотностью даже тех, кто по 
долгу службы обязан прово
дить ее,—экономистов и бух
галтеров. Нужна мощная, 
всеохватывающая система 
)»кономическаго ликбеза. 
Недавно состоявшийся об
ластной семинар экономис
тов, бухгалтеров хозяйств 
при участии самих аренда
торов, думается, должен по
ложить начало целой систе
ме экономической учебы.

ВТОРАЯ МОДЕЛЬ
к  выступлению директора 

совхоза ««Мазаловский»
И, И. Степанова интерес у 
присутствующих был особый. 
И потому, что это хозяйство 
в области является перво
проходцем аренды (накоп
лен определенный опыт), и 
потому, что сам Иван Илла
рионович буквально неделю 
назад вернулся с совещания 
по арендному подряду, про
водившегося в Центоально,м 
Комитете партии. Директор 
«Мазаловского»—не тот че- 
лбвек, чтобы возвращаться 
из такой поездки с пустыми 
руками, без вороха идей.

— Какие бы уголки стра
ны не представляли на со
вещании арендаторй, беды 
у всех—одни и те же. На 
аренду в первую очередь 
пошли те, перед кем в жест
ких условиях хозрасчета

встал вопрос о самовыжива- 
НИИ, Как вернуть земле 
крестьянина, из поденщика 
превратить его в хозяина, 
как перестать платить не
заработанные деньги? Вот 
коренные проблемы, над ре
шением которых бьются и в 
Белоруссии, и в Архангель
ской, и в Читинской облас
тях... во всей стране.

Решают их и .мазаловцы. 
Коллективный, а затем 
арендный подряд стал бук
вально опасением для этого 
совхоза. Образовавшись два 
года назад на базе отста
ющего отделения совхоза 
«Заря» в самгостоятельное 
хозяйство, имели очень пла
чевную экономику. Годовой

молока:а на корову в 
был 2.041 кило

грамм, урожайность зерно
вых— 1 1  центнеров зерна с 
гектара и 165 тысяч рублей 
убытка. В прошлом году 
продуктивность коров •'соста
вила уже 3.690 килограм
мов, ^ожайность зерно
вых—18,5 центнера с гек
тара, прибыль — 465 тысяч 
рублей. Нынче планируемая 
продуктивность коров
4.200—4.250 килограммов 
молока, урожайность—свы
ше 25 центнеров зерна с 
гектара, ожидаемая при
быль—около миллиона руб
лей.

И все же в «Мазалов- 
ском» не считают, что соз
дали оптимальную струк
туру производства. От 
аренды остались изолиро
ванными специалисты. У не
которых из них сложилось 
весьма странное мнение, 
что если арендаторам пе
реданы во владение сред
ства производства, то им, 
специалистам, вообще Вече- 
го делать.

— На аренду надо пере
ходить всем хозяйством. 
Один-два арендных кол
лектива обречены, они не 
могут противостоять систе
ме. Поэтому надо аренду вве
сти в систему,—считает И. И. 
Степанов. — Но это еще не 
все. Аренда должна пере
расти в кооперативы. Лишь 
превратив совхоз в один 
большой кооператив аренда
торов или кооператоров, 
можно сказать, что на зем
лю вернулся хозяин.

Достижения «Мазаловско
го» на арендном пути оче
видны. Однако если диалек
тично оценивать производ
ственно-финансовую дея
тельность хозяйства, то 
можно обнаружить некото
рые настораживающие ве
щи. Производительность 
труда .растет, а себесто
имость не снижается^ При 
остаточном принципе фор
мирования доходов аренда
торов подавляющая часть 
выручки от реализации про
дукции, экономии затйт 
уходит на заработную пла
ту. Доход арендаторов сов
хоз, как и оговорено догово
ром, выплатит, зато сам мо
жет остаться «на бобах». 
Полученной прибыли может 
не хватить на расширенное 
воспроизводство, социальное 
обустройство села.

(Окончание на 3-й стр.)

Острый сигнал----- ---------------------------------
В е д о м с т в е н н ы й  у л ь т и м а т у м

«Поскольку Северный сельский Совет арендует у Кар- 
гасокского ЛПК ряд помещений и за 1987 год задолжал 
за электроэнергию 1.138 рублей 61 копейку и за аренду 
3.499 рублей 20 копеек, предлагаем указанную сумму пе
речислить нам на счет в течение месяца. В случае отказа 
от добровольной оплаты ЛПК будет вынужден обратиться 
в органы Госарбитража». Такой ультиматум за подписью 
исполняющего обязанности директора Ка,ргасокского 
ЛПК Н. Г. Калугина мы получили toBceM недавно. Меры 
предлагается ппинять незамедлительные. Но в связи с 
чем горячку: и по какому поводу спор?

Сельский Совет действительно арендует одно из поме
щений ЛПК и за его содержание, как говорится, готов 
заплатить. Но ведь ведомство требует оплаты и за содер
жание котельной, библиотеки, медпункта, школы. Но 
чьи же дети и чьи же рабочие, как не этого ЛПК, полы 
зуются всеми этими объектами? Если спор на спор, так 
можно ведь и вообще школу закрыть. Интересно, где то
гда будут обучаться 50 ребятишек и что по этому, поводу 
скажет администрация ЛПК?

Мы понимаем: предприятие переходит на хозрасчет
и у него возникает немало финансовых трудностей. Но 
почему производственные дела требуется поправлять в 
ущерб социальным и за счет Совета?^ Не потому ли, что 
■действует территориальный водоразде'л? Ведь наш Совет 
в другом районе, а это, видимо, и развязывает руки ру
ководству ЛПК.

Ю. МОРДВОВ, 
председатель Северного сельского Совета.

Александровский район.

Что сегодня волнует? 
Другая «правда»
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Дело, о которо.м хочу 
'■ рассказать, известно мне в 

основном по рассказам .му- 
жа — Александра Разгуля- 
ева. станочника цеха домо
строения Асиновокого ЛПК, 
Однако в тех инстанциях, 
иуда я обращалась, никто 
ничего не огррщал.

Процесс де.мократизацш 
дал людя.м вздохнуть сво
боднее. Но не для всех, 
видно, она удобна. Есть 
стойкая порода начальников, 
которые только и яадут мо
мента, чтобы схватить демо
кратию за горло... Об этом 
вы, кстати, пшиете почему- 
то мало. Может быть, и ,мве 
письмо не опубликуете, но 
в нем ~  факт житейский, 
.юстовернь(й. Подобные, ду

маю. надо высвечивать глас
ностью. Недаром же в прес
се часто упоминается об 
«уроках демократии».

За выполнение спецзаказа 
для строителей СУ-24 сме
на мастера Н. И. Малашки- 
ной, что в цехе домострое
ния, получила трехкомиат- 
ную квартиру. Она была вы
делена' из фонда заказчика, 
и распределять ее, согласно 
указанию директора Асинов- 
ского ЛПК А. А. Чепереги- 
на. следовало самой брига
де Тихо-мирно эту кварти
ру цеховой «треугольник» 
отдает мастеру. Рабочие уз
нали d6 этом случайно — 
их просто обвели вокруг 
пальца — и 1Воэм(ут«лись. 
Какое право у  цеховых ру

ководителей комавдовать за
работанным сменой жильем? 
Потребовали решить вопрос 
в коллективе, написали хо
датайство о распределении 
квартиры нашей семье. Муж 
трудится на этом участке 
уже 10 лет, а Малашкина 
— полтора года. К тому же 
сжмья Надежды Ивановны 
(двое детей) должна была 
въехать в капитально отре
монтированное жилье, мы 
же с тремя детьми прозя
баем в насыпном домишке на 
17 квадратных метрах.

С го1«м пополам началь
ник цеха Н. М. Захаров 
согласился вынести вопрос 
на собрание. Но, когда ста
ночники стали излагать свою 
позицию, председатель сове
та трудового коллектива це
ха технолог Т. В. Андрее
ва вдруг категорически заяв
ляет: «Е5сли не хотите от

дать квартиру мастеру, то 
ее вообще никто из бригады 
не получит!».

Узнав о конфликте, л об
ратилась к директору. Аль
берт Александрович Чепере- 
гкн опять-таки рассудил объ
ективно: «Как рабочие ре
шат, так и будет». Положе
ние, однако, не изменилось. 
Иду «а прие.м к первому 
секретарю Аоияовского гор
кома КПСС А. Д. Колты- 
кову. Он выразил недоуме
ние по поводу явного фор
мализма... После этого сек
ретарь парторганизация Л. Н. 
Конарева собирает цеховой 
совет трудового коллектива 
(а совет какое отношение 
имеет к бригадной кварги- 
f>e?), и все остается по-ста> 
ро.му. В составе совета зна
чительное ■ количество инже
нерно-технических работни
ков, они, конечно, за «свое

го» — горой. А рабочие 
здесь малоакт|Ивны, как , я 
понимаю, да и не всем знать 
в огромнам цехе, какие там 
пробле.мы у рядового станоч« 
ника Разгуляева...

Хочу спросить прямо: не 
затирают ли у нас на ком
бинате перестройку? Где же 
демократичность, если к М1не- 
нию рабочих не прислуши
ваются и назьюают их гор
лопанами, где гласность, 
если ад.министрация разы
грывает пасьянсы за закры
тыми дверями? На бумаге, 
выходит, некоторые пере
строечные намерения, па 
словах, а на деле? Кто име
ет мало-мальскую власть — 
тому и блага вперед.

Г. РАЗГУЛЯЕВА, 
работница детского 

сада № 14 Асн- 
новского ЛПК.

К вопросу 
об очередях

Прочитала статью «Что же 
нам делать с очередью?», 
долго была в шоке. Очередь 
за вином — позор. А разве 
не позор, когда женщина 
crqHT у станка восемь ча
сов, а затем два-три часа в 
очереди за продуктами? 
Разве не позор — ведро кар
тофеля 4 рубля на рынке 
(столько она стоила в вой
ну — в переводе на деньги 
тех лет). Разве не позор — 
полные сил молодые люди 
перепр^идают на рынке под 
видом кооперативной дея

тельности дефицитные това
ры, которых мы не можем 
дождаться в магазине?

Разве не позор — вьвдача 
талонов тем, кто стоит на 
учете в наркологическом 
диспансере, лишь бы был 
паспорт на руках с пропис
кой?

В моей семье — четыре 
взрослых человека. То не 
было ни одной, а теперь 
восемь бутылок ежемесячно 
— запивайся.

3. САРОВКИНА.

н о в о е  1 Н
Н О В О С Т И

Экономить 

помогают чеки

с начала текущей пя
тилетки прибыльно рабо
тает коллектив треста 
«Спецстроймёханизация».
Здесь разумно проведена 
cTpyiwryipHo - экономиче
ская ре^рм а. Созданы 
24 комплексные бригады 
За счет сокращения аД 
минист)рати!вно • хозяйст 
венного персонала спец 
строевцы сэкономили лоч 
ти два миллиона рублей 
Активно работают рациО' 
налшаторы треста. Создан 
отдел новой техники. Со
лидный эффект сулит но
винка этого года — про
кладка 'Пластмассовых 
труб.

Первым в «То'мск- 
строе» коллектив зтого 
треста стал применять на 
своих объектах чековую 
систему взаиморасчетов, 
что позволяет сэкономить 
материалы и ресурсы. Се
годня чековая одотет 
действует на 50 объек
тах. С начала года рабо
чим выплачено 13 тькяч 
рублей премиальных за 
экономию.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Новые знания 

— бригадирам

с  середины ноября в 
учебном комбинате
«Томскстроя» начнется 
экономический семинар 
для бригадиров строитель
ных бригад ло вопросам 
арендного подряда и дея
тельности кооперативов в 
строительстве. Програм
ма рассчитана на 56 ча
сов. Теоретическую часть 
завершат деловые игры 
по схемам «Арендные от
ношения. Трест — строй
управление. Стройуправле
ние — бригада».

Занятия по такой же 
програм'ме в конце этого 
месяца будут проведены с 
рабочими и специалиста
ми треста «Северстрой» в 
Колпашеве и Кеддовом. 
Новые экономические зна
ния получат рабочие и 
инженеры завода КПД. 
Обучение ведут препода
ватели учебного комбина
та и специалисты экономи
ческой службы «Томок- 
строя».

в, ВАЛЕНТИНОВ.

Забиты

первые сваи

в микрорайоне Квштак 
не углу лЬоспёктв Мира 
и улицы 79-й Гвардейской 
давизин ,началось строи
тельство учебно-производ
ственного комплекса на 
960 мест для Томского 
топоЕфафического техни
кума,

Комплекс будет состо
ять да трех зданий — 
учебно-бытового и лабо
раторного корпусов и ма
стерских. Стоимость объ
екта — 2,5 1М1ИЛЛИ|она 
ру&чей, воэводйгг его 
трест «Томскжилстрой».

С вводам ' комплекса 
техникум превратится в 
техникум-предприятие с 
собственным производст
венным лодраэде лешем, 
пол|учит возможность от
крыть ряд новых специ
альностей, необходимых 
народному хозяйству об
ласти.

Л. ГОВОРОВА.

Чтобы р о с ли
н а д о и

ОМСК. Первые телята- 
трансплантаты от высежо- 
продуктивных коров с надо
ем восемь-девять тысяч ки
лограммов молока получены 
на госплемзаводе «Ом
ский». Здесь в соответствии 
с решением Всесоюзного 
объединения племенных за
водов открыт пункт по пере
садке эмбрионов крупного 
рогатого скота. Транспланта
ция эмбрионов позволит ус
корить селекцию в несколь
ко раз и быстро получать 
телят От таких коров, как. 
местная героиня Акция, да
ющая ежегодно более деся
ти тысяч килограммов моло
ка, по десять и более телят. 
Животноводы Омской обла
сти, дойное стадо которой 
одно да крупнейших в стра
не и насчитывает более 416 
тысяч коров, намерены уже 
в этом году cymecTBeHno 
увеличить надои молока.

(ТАСС).
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во имя

смысле наметились подвиж
ки к лучшему; два-три со- 
орания начинались с такого 
■'.мформирования. А должно 

каждое. Чтобы комму- 
И1 т чувствовал: по его

Предложению идет конкрет
ная pai6 0 Ta.

Из этих самых конкрет
ных дел складывается авто
ритет партийного комитета 
и его секретаря. Часто, од
нако, начатое не доводится 
до конца. Вот пример. В

ПЕРСПЕКТИВЫ
Разговор наш со слесарем верхнего склада Копылов- 

ского лесопункта Александром Владимировичем Харито- 
ненковым состоялся как раз накануне отчетно-выборно
го партсобрания в Асиновскбм леспромхозе. Поэтому 
первые вопросы собрания н касались; какую проблему 
хотелось бы обсудить и что хочется услышать от товарн- 
щей-коммуннстов?

- С
КАЗАТЬ. о 
чем душа бо
лит? — уточ

нил Александр Владимиро
вич и серьезно продолжал;- 
— Заметил евде года три- 
четыре назад, что не
высока в леспро.мхозе ак
тивность коммунистов^ На 

собраниях, смотришь, вя
лые — лишь бы до конца 
досидеть, поручения выпол
няются через пень-колоду. 
Шюй сзаведется», начнет 
дельные мысли высказы
вать, подталкиваешь его: 
«Выступи на собрании...». 
Потускнеет человек, стушу
ется.

Почему среди наших 
коммунистов гнездится рав
нодушие? Не раз и не два 
задавал себе этот вопрос и 
пришел к выводу, что ви
новат в такой ситуации во

многом сам партком. Ти
пичным стало, когда комму
нисты забьгеали о собствен
ном решении. Иногда по од
ному и тому же поводу ре
шений принималось не
сколько, а дело не подви
галось. Я к тому, что конт- 
роля-то за исполнением по
чти не было. Теперь пред
ставьте: одно вы делаете
предложение, другое, тре
тье, принимаются по ним 
решения и... все на этом. 
Уходит, словом, ваша ини
циатива как вода в песок. 
Вряд ли у вас останется 
желание предлагать на 
фрясобрании <|то-либо' еще. 
Так вот контроль, информи
рование коммунистов о том, 
как выполняется решение, 
— как раз за парткомом. 
Лишь за последние не
сколько месяцев в этом

первом квартале объявлял
ся конкурс на лучшую «лес
ную» столовую. В комиссию 
входил также секретарь 
парткома А. П. Избышев. 
Проехали, посмотрели, как 
кормят лесозаготовителей, 
и — молчок. Потом слу
чайно узнаем, что нашей 
столовой положена вторая 
премия... Может быть, и 
не дело секретаря партко
ма сообщать об этом, но, 
коль уж оказался причаст
ным, проследи, чтобы это 
сделали другие. Или такой 
факт. Обратили, наверное, 
внимание «а ободранный 
стенд среди улицы. Так вот 
это — Доска почета лесо
пункта. Дооформить ее у це- 
фвой парторганизации про
сто нет возможности, к 
парткому и профкому обра
щаться бесполезно; не слы
шат. А ведь рядовые ко.м- 
мунисты усматривают за 
этим чистой воды бюро
кратизм...

Вот что подрезает корни 
нашей активности; недоста
ток деловитости у партко
ма, разрыв между словом

и делом. Разговор — от
кровенный, принципиальный 
— должен пойти, по-моему, 
на OT4 eTHcfBbi6 opHOM преж
де всего об этом. Надо дать 
бой равнодушию, привычке 
отсидеться’ да отголосовать, 
не высказав своей позиции.

Считаю, что парткому 
стоит быть ближе к лю- 
дя.м. Самый реальный шаг 
к этому — разнообразить 
формы работы. Почему у 
людей сложилось мнение о 
партийном комитете, как о 
кабинетном органе? Да по
тому, что они не помнят ни 
одного выездного заседания 
парткома, ни одного комп
лексно проведенного меро
приятия. Придет член коми
тета с заседания, ребята к 
нему: «Ну, что там, какие 
новости?». А он отмахнется 
в сердцах, очередная, де
скать, говорильня. ,

Хотелось бы принять 
участие и в разговоре о 
.перопективах леапромхоза. 
Захирел вконец наш Копы- 
ловский лесопункт. Давали 
когда-то до 1 0 0  тысяч ку
бометров леса в год, а те
перь — на треть меньше. 
Если истощается лесофонд, 
надо, значит, подумать о 
деревообработке. Кроме 
старого шпалостанка, в ле
сопункте нет ничего. А 
можна организовать хотя 
бы тарное производство. И 
сырья оно требует не пер
воклассного, и женам на
шим нашлась бы работа... 
Взгляните-ка, в окне видне
ется угол недостроенного 
•двухквартирника:. «Добива
ем» его третий год. Е/сли 
бы имели свои пиломатери
алы, • разве бы дошло до 
такого позорища? Кому же, 
как не парткому, дать тол
чок к решению поселковых 
проблем?.. Повести бы 
речь о расширении подсоб

ного хозяйства, о новых ме
тодах труда...

На последнем останов
люсь особо. Леспромхоз 
вроде на коллективном под
раде, а опроси об этом у 
рабочего, толком и не ена- 
ет, что это такое. Не пере
вели нас на него в прошлом 
году, а перекинули. Уверен, 
подобная картина — во мно
гих других леспромхозах 
«Томлеспрома». За год, сле
жу но вашей газете, все 
без оглядки «заподряди- 
лись». Без натяжки такого 
не бывает.,. Не промахнуть
ся бы и с арендой, не от
бить людям руки. Асинов- 
ский леспромхоз, как стало 
известно, намечено охватить 
арендным подрядом полно
стью. А сделать это уже с 
января. Лично я не против 
аренды, но ее надо обка
тать в отдельной бригаде, 
лесопункте* показать рабо
чим результат. Уже се
годня возникает много воп
росов; изменится ли поло
жение с запчастями, как мы 
будем распоряжаться лесо- 
фондом, техникой? Отве
тить на них пока некому. 
Тдк, может быть, все-таки 
парткому потр^овать от 
дирекции этого ответа? Во 
имя перспективы роста.

Главная задача партий
ного комитета, думаю, быть 
неформальным лидером пе
рестройки. Быть с людьми. 
Вот о чем говорил бы я на 
отчетно-выборном...

А л е к с а н д р  Вла
димирович Харито* 
ненков стал актив

нейшим участником собра
ния (выступил на нем, его 
предложение о развитии 
подсобного хозяйства вклю
чено в постановление). По- 
иному и быть не могло. Со
брание оказалось таким, ка
ким он хотел его видеть:

«горячим», с принципиаль
ными суждениями и не
предвиденными поворота
ми. Не раз председатель 
предлагал подвести черту, 
но из зала с восьмьюдеся
тью коммунистами звучало; 
«Подождем!» — и тянулись 
руки «за словом». Чувство
валось; люди устали от
малчиваться.

Далеко не всех удовлет
ворил док.лад-скороговорка, 
прочитанный . секретарем 
парткома А. П. Избыше- 
вым. В значительной степе
ни потому, что был «о том 

о сем», недоставало 
)лре(дметного анализа дея'- 
тельности парткома по то
му или иному направлению. 
Не о цифрах да процентах 
хотелось услышать комму
нистам, не общие слова «с 
помощью парткома», а са
мокритичный, взыскатель
ный рассказ о том, чем, ка
кими интересами жил ко
митет в отчетный период. 
Не прозвучало — значит, 
надо дополнить, а то и по
спорить. 'Секретарь «в це
лом»' толковал об идейно
политической работе, а учи
тельница Е. И. Липницкая 
повернула его лицоМ к за
пущенному клубу: мимохо
дом коснулся А. П. Избы
шев вопросов внедрения 
перспективных медотов тру
да, и на том, что волнует 
людей,— на аренде — при
шлось сосредоточиться ди
ректору леспромхоза А. Н. 
Конкину; .нахваливал Алек
сандр Петрович начальника 
Митрофановсиого лесопунк
та В. С. Веселова, а трак
торист М. Б. Мамонтов и 
работница нефтебазы Н, В. 
Верещагина . говорят, что 
руководитель порочит зва
ние коммуниста. «Почему, 
кроме производственных, 
почти не обсуждаются дру

гие вопросы?» (Ф. П. Яку
нин, пенсионер), «Идеи пе
рестройки должны превра
титься в руководство к дей
ствию...» (П. Я. Семенов, 
секретарь Асиновского гор
кома КПСС), «Однобоко 
работал партком» (Н. И. 
Столбов, шофер) — даже 
эти обрывочные фразы 'пе
редают атмосферу собра
ния.

Побуждать активность 
комм'унистов, полнее ис
пользовать возможности по 
переходу на новые условия 
хозяйствования, совершен
ствовать работу с кадрами 
наметили коммунисты Аси
новского ЛПХ на своем от
четно-выборном. ■ Перечис
ленное — лишь некоторые 
пункты постановления. Они 
почти целиком совпали с 
мыслями рядового коммуни
ста. Это добрый знак. Мо
жет быть, не все поднимае
мые вопросы • проработаны 
исчерпывающе, но разговор 
шел о самом насущном.

К оценке деятельности 
парткома коммунисты пред
приятия отнеслись гораздо 
принципиальнее, чем преж
де. Предлагалось даже при
знать работу его секретаря, 
пробывшего на своем посту 
восемь лет, неудовлетвори
тельной ' (десять человек 
голосовали за это). Требо
вался человек . энергичный, 
умеющий видеть перспекти
ву и приближать ее дейст- 
в1ием* Словом, «командир 
с|1гряда», по ' выражению 
одного из ветеранов. И он 
нац|Ьлся|. Возглавил парт- 
)эрга1нИзацию пре(дседате|ль 
Минаевского сельсовета 
В. Н. Бутовский, избран
ный секретарем партбюро 
тут же, в присутствии со
савшихся.

Н. ЧУКОВ.
А синовский район.

ЛО СТРАНИЦАМ

РАЙОННЫХ

ГАЗЕТ

ОТКРЫЛИ
ДИСКУССИЮ

Первомайская г^ета «За
веты Ильича» опубликовала 
тезисы отчета райкома 
Ш С С  XXVIII районной пар
тийной конференции. Они 
разбиты на четыре раздела 
й касаются iBcex сторон 
жизни коммунистов района 
за последние три года. В те
зисах намечена и программа 
действий. «Речь здесь идет 
прежде всего о перенацели
вании на живую работу с 
людьми непосредственно в 
трудовых коллективах, на 
проверку фактического ис
полнения принятых реше
ний,—отмечено, в ' докумен
те. —Какие видятся пути 
достижения этого? Во-Пер
вых, нуждается в серьезном 
совершенствовании практика 
подготовки ■ и проведения 
партийных собраний.,.». 
'Важное место в тезисах за
нимают меры по дальнейше
му расширению гласности и 
демократии.

Газета пригласила комму
нистов и беспартийных при
нять участие в обсуждении 
тезисов. ,Поделиться своими 
мысля1ми, замечаниями, кон
кретными предложениями.

ПРЕДСТАВЛЯЮТ
ДЕЛЕГАТОВ

В ЦЕНТРЕ ОКРАИН НЕ БЫВАЕТ
С о т ч е т  н о - в ы  б о р н о г о  с о б р а н и я  в Т о м с к о м  м е д и ц и н с к о м  ц е н т р е  А М Н  С С С Р

— у  нас нет ни списка, 
ни информации о .тех, кто 
собирается взять слово. По
этому, кто «горит», — по
жалуйста, — пригласил к 
Прениям председательству
ющий на собрании Е. Ф. 
Лfeви'цкий.

«Горящих» оказалось 
немало. Никто не повторял
ся, не лил воду.

Три года работы, за ко
торые отчитывалось парт
бюро, — период, одинаково 
сложный для всех партий
ных организаций.1 Для этой 
— вдвойне. Проблемы пе
рестройки наложились на 
собственную специфику.. По 
сути то было первое от
четно - выборное собрание 
в таком крупном и нетради
ционном медицинском объ
единении. Только в 1986-м 
филиалы Сибирского. ' отде
ления Академии медицин
ских наук преобразованы в 
самостоятельные НИИ в 
составе ТНЦ. Только нын
че сформировался президи • 
ум центра. Даже названия 
«ректоров партийного бю(ро, 
избранного в октябре 1985- 
го, — лечебной .работы, на
учной работы, хозяйствен
ной—показывают^ что этот 
выборный орган был един
ственным, который объеди
нял разноплановые, авто- 
!номные коллективы НИИ 
будущего Томского научно
го центра, начавшие сразу 
работать на Сибирский .ре
гион.

четный период выросла со 
106 до 139 человек. Комсо
мольцев — 287.

На строительство и обо
рудование ТНЦ, являюще
гося детищем областной 
партийной организации и 
открывшегося по решению 
ЦК КПСС и правительства, 
государство ие пожалело 
средств. Только на дорого
стоящее оборудование ин
ститутов затрачено 9,5 мил
лиона рублей.

А г и т и р у е т

п о з и ц и я

— Унизительна для ин
теллигенции. аредна для 
общества неумрр1шая раз
нарядка на партийность. 
Райном КПСС «дает нам од
но место», а вступить в 
ряды КПСС хотят четверо. 
<|‘Из выступления комму
ниста В, П. Пузырева),

-Справка
ТНЦ АМН СССР -  это 

5 НИИ: онкологии, кардио
логии, психического здоро
вья, фармакологии, меди
цинской генетики.

Ссягодня здесь трудятся 
1.500 ученых, врачей, мед
сестер, администраторов, 
хозяйственников) инженеров 
и других работников, об- 
служиваюищх отделы, лабо
ратории и клиники.

Науку делают 17 докто
ров (среди них 5 — акаде
мики я члены-корреспонден
ты отраслевой академии) и 
120 кандидатов наук.

Парторганизация !за от-

— Всех, кто достоин, мо
жете принимать. Время 
иноц, никто препятствия 
чинить не станет,

(Из выступления сенре- 
т » я  Ленинского райкома 
КПСС П. П. Кондакова). 
Красноречиво сопостав(- 

ление цифр — 1.500 и 139. 
Но и докладчик, секретарь 
партб1рро 3, Д. Кицманюк, 
и др^ие коммунисты не 
объясняли слабый рост пер
вичной лишь следствием 
жестко зарегулированной 
практики приема.

— Давайте признаемся 
честно, — обратился к со- 
’Эравшимся заместитель 
председателя президиума
ТНЦ 'чле^ц-корреопондент 
АМН СССР Е. Д. Гол1̂ д-
берг, — с молодежью мы 
плохо работаем. Оттого и 
сейчас в зале в- основном 
| 1юди предпенсионного вов- 
раста.

Евгений Данилович имел 
в виду комплекс проблем 
'по.т.иткческого, ) нравственг 
кого, научного роста, хотя 
подробнее остановился на 
последнем. ■

Система палитпрос:веще- 
ния, казалось бы, слила 
творческий поиск и установ
ки, ссылаясь на которые 
мы добавляем стандартное

«в свете...». Докладчик на
зывал опытных пропаган
дистов — С. В. Таранова, 
Н. А. Корнетова, Л. И. Му- 
сабаеву и других. Опреде
лить же тех, кому учеба 
помогла мыслить и действо
вать более зрело, оказа
лось не столь просто. По
этому и советовал партий
ному бюро коммунист Г. В. 
Залевский иметь критерии 
оценки качества учебы и 
других показателей роста 
личности.

Пробелы f'p идейяо-вос|пи- 
тательной работе , — это и 
«шумовые эффекты» коми
тета ВЛКСМ, и безынициа- 
)гивность Совета молодых 
специалистов. Это и расте
рянность от вопроса: «А
нужны ли СТК в молодом 
институте или пытать- 
(ся объединить коллектив 
под лозунгом «Вся власть
— ученому совету»? Это и 
упрек томичей: первые ме
дицинские бригады на под
ряде появились не в клини
ках НИИ. Смутно представ
ляют сотрудники, как раз
вивать прогрессивные фор
мы организации труда. А 
ведь и медицинская наука 
переходит на хозрасчет.

Желающие вступить в 
партию смотрят не только 
на Генерального секретаря. 
Они внимательно и ‘ежедне
вно наблюдают 'cBonx това
рищей. Коллективу ТНЦ 
повеадо: в нем немало уче
ных, врачей, чей труд мож
но назвать высоким' словам
— подвижничество. ' И нет 
недостатка в благодарности 
им. Ее высказывают и быв
шие пациенты, и участники 
представительных сессий, 
симпозиумов, проходящих в 
Томске.

На этом фоне любое пре
небрежение к нуждам чело
века, любая необязатель
ность недопустимы. До
кладчик критиковал предсе
дателя профкома В. А. Но
викова, чья пассивность за
тормозила решение со|Циаль- 
но важных вопросов. И уж 
совсем непонятное явление: 
ни разу директора инсти
тутов не ответили народ
ным контролерам, какие же

меры приняты по их рей
дам. А ведь группы НК 
вскрывали нарушения дис
циплины, простои уникаль
ного оборудования... Так 
что правы секретарь Ле
нинского Р К ' КГГСС П. П. 
Кондаков, коммунисты
Т. П. Ветлугина, Э. О. Гим- 
рих, А. И. Жанков: в пар
тийной работе главный срез 
— человеческий. Вопросы 
отношений — внутри кол
лективов, между института
ми, между президиумом 
центра и дирекцией инсти
тутов — требуют не эпизо
дического внимания. А спрос 
за порученное дело, глас
ность принятых на собра
ниях и заседаниях парт
бюро решений следует по
высить.

В  р у к а х  

х и р у р г а . . .  

л и т о в к а
— Провались мы сегодня 

под землю — в мировой 
науке изменений не про
изойдет. В масштабе Сиби
ри с нами считаются, в 
масштабе Союза начинают 
считаться, а вот в между
народном — нет...

Да и в родном городе до 
каких пор опытных вра- 
чей-клиницистов, в том чи
сле хирургов, будут на
правлять косить сено по
неудобицам? 

(Из ВЫ1(Из выступления акаде
мика АМН СССР И. В. Ва
сильева).

— Я не согласен с Ни
колаем Владимировичем. 
Нельзя судить о вкладе 
наших ученых только по 
журналу «Индекс медикус», 
на который он сослался. 
Но тоже считаю: нам еще 
предстоит отработать ко
лоссальные средства, за- 
траченнце на создание и 
оборудование Томского цен
тра. Из-за щедрости госу
дарства, которую мы ис
пытали, возможно, и сель
ское хозяйство обделено. 
Поэтому помогать селу на
до. Но ведь организация 
труда никуда не годится. 
А это и от нас зависит.

(Из выступления члена 
партбюро Е. Д. Гольдберга).

В разговоре о научной и 
лечебной деятельности ос
вещался широкий спектр

вопросов. От перспектив 
научно - исследовательских 
работ и создания для этого 
материально - технической 
базы до воспитания мило
сердной санитарочки и тру
долюбивого лаборанта.

Директор Института он
кологии член-корреспондент 
АМН В. Н. Зырянов сде
лал акцент на необходимо
сти интенсифицировать труд 
специалистов клиник и уче
ных. В свете перестрюйки 
их помощь практическому 
здравоохранению , еще не 
смотрится весомо, зримо. 
Правда, в институте .онко
логии сегодня все (!) науч
ные сотрудники стали кура
торами лечебных учрежде
ний нашей области и других 
до Камчатки и Дальнего 
Востока. Курирует все по
ликлиники 'Томска, внедряет 
'перспективные методики 
ироф'илактики заболеваний 
в областном центре, Колпа- 
шеве, Стрежевом Институт 
психического здоровья.

Осо1бо высок авторитет 
среди населения Института 
кардиологии, возглавляемо
го академиком Ростиславом 
Сергеевичем Карповым (он 
не выступал на собрании, 
так как участвовал во Все
союзном съезде врачей). 
•Кардиологи первыми тесно 
связали научные работы с 
неотложными запросами 
(Здравоохранения. Всех то
мичей со сложными сердеч- 
■нооосудистьцми заболевани
ями лечат и наблюдают 
клиники кардиоинститута. 
Специалисты оказывают эк
стренную помощь жителям 
области; ежегодно выходит 
в рейсы теплоход «Кардио
лог». I

Коммунисты, однако, под
черкнули: уровень рациона- 
)ЛНзаторско - изобретатель!- 
ской деятельности, масшта
бы фундаментальных работ, 
ВЫХОД' науки в практику 
еще не приближены к зада
чам, которые до 2 0 0 0  года 
до,джно ^щ и ть  советское 
здравоохранение. А потому 
нужна общая «заражен
ность» коллективов НИИ 
науч1ными идеями на самых 
приоритетных направлениях.

и партбюро должно взять 
под контроль разработку и 
вьшолнение комплексных 
программ.

' Расширяютсн зарубежные 
связи ученых. Недавно, на-« 
пример, был п,1шглашен в 
• Монако на VI Междунаро.д- 
ный конгресс кардиохирур
гов профессор В. В. Пекар
ский — выстзщал там с до
кладом, являлся сопредседа
телем одной из секций.

Ну а дискуссия на те
му «Должен ли хирург ма
хать литовкой по неудоби- 
цам?» закончилась завере
нием; коллектив ТНЦ готов 
помогать селу, участвовать 
в реконструкции собствен
ных корпусов, но сам будет 
решать, кого направить на 
стройку и луга. Тогда кли
ники не останутся летом 
без специалистов, а в сель
ских районах расширится 
работа ради сохранения здо
ровья неболеющего челове
ка. Такая переориентация, 
как известно, — забота не 
только медиков.

Т а к  л и

с т р а ш е н  т и г р

— Все мы люди. У каж
дого можэт беда случиться. 
Как вот у меня было... К 
кому тогда постучаться? 
Предлагаю иметь в парт
бюро соцйально - бытовой 
сектор. Работу же этого со
става, как и предыдущие 
ораторы, считаю удовлет
ворительной. Мне лично 
было приятно общаться с 
членами нашего партбюро.

(Из выступления ннжене-

Йа по оборудованию И. М, 
1ирошниченко).

— Это ж надо, до чего 
«КСдошли Журналисты «Красно

го знамени»'? С-фойтели 
план по жилью завалили, а 
они с энтузиазмом призы
вают и очередному авралу. 
Уже Пошли в ход призывы 
вознного времени; «Отсту
пать некуда!», «Ни шагу 
назад!».

(Из выступлёння члена- 
партбюро Н. Ф. Вышегород
цева).

Избран новый состав парт
бюро — не 11, а 9 человек. 
Стало оно демократичнее по 
составу; коммунисты посчи
тали, что всем директорам

институтов теперь необяза
тельно добавлять портфель 
члена партбюро. Руководи
телям общественных органи
заций — тоже.

Секретарем партбюро- 
вновь избран 3. Д. Кицма
нюк. Уже много лет Зино
вий Дмитриевич руководит 
,'це'рв1Йчяой. Будучи (неосво
божденным секретарем, су
мел все же защитить док
торскую и до последнего 
времени' возглавлял кафедру 
мединститута. Его опыт, ав
торитет, работоспособность 
плюс чисто человеческие ка
чества заставили коммуни
стов вновь отдать ему пред
почтение. Значит, еще не 
вырос более молодой канди
дат? Или взяли верх авто
матизм выдвижения, привыч- 
'ка нагружать без меры и 
жалости одних, чтоб спокой
нее жилось другим?

Хорошо понимают в ТНЦ, 
что при усилении роли пар
тийного авангарда, роли ду
ховного лидерства на иной 
демократической основё быть 
ведущим сложнее, чем вче
ра. С трибуны говорилось: 
нужны мужество, самопо
жертвование. Даже так 
сверхобразно 1прозвуча|ЛО': 
«Это равносильно тому, 
чтобы войти в клетку с тиг
ром», На взгляд коллег. Все 
вновь избранные — люди 
закаленные. От своего парт
бюро ждут они СИЛЬНОЙ стра
тегии перестройки. От «вы
шестоящих» ждут помощи: 
критиковались горком КПСС 
и горисполком, Ленинский 
райисполком ва недостаток 
внимания к бытовым проб
лемам медиков.

Еще раз анализирую ска
занное в тот вечер. Предло
жения выступающих, логиг 
ку мыслей, интонацию спо
ров. И все больше убежда
юсь; главную заявку комму
нисты адресовали себе. Зна
чит, и о работе будут су
дить иначе. Пусть не но за
конам военного врёмеяи, а 
по законам перестройки. 
Каждый комм'унист постара
ется стать лидером в своем 
коллективе. Так что, -если в 
«клетку», то вместе...

В. БРЫНДИНА.

Кожевниковская газета 
«Знамя труда» ширюко пу
бликует описки делегатов на 
районную парткон^рен- 
Цию. К примеру, коммунис
ты совхоза «Кожевников- 
ский» выбрали делегатами 
;на партконференцию доярок 
'С. Г. Шунту и л: К. Шмер, 
трактористов Н. В. Осипен
ко и Л. И. Яцук, директора 
Совхоза П. И. Шкарина и 
!других. Списки делегатов на 
районные партконференции 
публикуют и другие район
ные газеты.

ИТОГИ ЗАОЧНОГО 
РЕФЕРЕНДУМА

Томский райком КПСС и 
редакция «Правды Ильича» 

. в ходе подготовки к конфе
ренции просили читателей 
ответить на три анкеты 
референдума. Вот некото
рые из вопросов: «Опирает
ся ли в своей работе аппа
рат райкома На выборный 
актив?», .«KaKiyro бы роль 
вы отвели райкому в реше
нии проблем социально-эко
номического развития райо
на?», «Какие направления в 
работе райкома партии, упу
щены и должны стать при
оритетными?». Третья анке
та касалась личных качеств 
партийных руководителей и 
активистов. Редакция проси
ла по десятибалльной систе- 

/ме оценить ныне действу
ющих руководителей район
ного звена, внести предло
жения по преобразованию 
аппарата райкома КПСС.
' Участники референдума 
считают, что в последнее 
время демократические про
цессы в деятельности рай
кома несколько углубились, 
но необходима дальнейшая 
демократизация. По итогам 
референдума корреспондент 
газеты взял интертью у се
кретарей райкома партии. 
Вот что ответила, к приме
ру, на один из вопросов 
3. П. Дроздова: «Я пони
маю, что участники рефе
рендума строго судят нас, 
секретарей райкома. И это 
правильно: ведь не безраз
лично, кто руководит район
ной организацией. И это на
лагает на нас особую ответ
ственность... Свою задачу ви
жу в убеждении хозяйствен
ных руководителей в необхо
димости создания крепкой ма- 

'териально-технической ба
зы социальных отраслей, 
проявления заботы не в це
лом о человеческом факто
ре, а о каждом человеке, 
'чтобы снять с него синдром 
социальной усталости».

t>a6oTa плюс 
увлечение П Р Е З И Щ Т  И ЗО ВРЕШ ЕЛЕЙ

Есть ли еще в Томске или в области та
кой человек, который сделал бы сто изо
бретений, как Валерий Леонидович Ко
рольков! Чтобы быть точнее, и октябрю 
этого года— 101 изобретение. Валерий Ле
онидович— научный работник НИИ высоких 
напряжений при политехническом институ
те.
Начальник патентного от

дела НИИ ВН А, М. Адам 
рассказывает:

— У Валерия Леонидо
вича на утверждении еще 
несколько изобретений,
рольшцнство изобретений 
из ста — его личные, но 
есть и те, что сделаны в 
коавторстве.

Сам Валерий Леонидович 
более чем скромно оценива
ет свои труды:

- Практически всему я 
обязан той творческой ат
мосфере, что сложилась у 
нас в институте, коллегам 
р ' работе.

И лом году в газете 
тое, зн ,мя» уже рас- 
далось .0  социалисти

ческом соревновании среди 
изобретателей института 
высоких напряжений.^ пои
стине, оно проходит при 
1ВЫСОКОМ напряжении, ' Ре
шался вопрос: чье имя бу
дет НОСИТЬ клуб изобрета
телей и рационализаторюв:. 
Королькова (ИЛИ; Семкина? 
Оба они на всех парах шли 
к ста изобретениям. Но 
«Локомотив» Королькова 
оказался -чуть мощнее и 
быстрее. Он стал президеи- 
(том клуба.

Кстати, пришлось ему по
работать и на настоящем 
локомотиве. Родина Ко
ролькова — станция Бого- 
тол. А сама» почетная ра
бота в Боготоде — .'•!то на

железной дороге. После 
окончания школы в 1957 
году, долго не раздумывая, 
пошел работать кочегаром, 
затем стал помошдиком ма
шиниста.

— И тогда я почувство
вал, — рассказал , о себе 
Валерий Леонидович, — 
(что остановился, исчерпал 
себя, не расту. Поехал в 
Томск, поступил в политех
нический, на электрофизи
ческий факультет. Кстати, 
открылась новая опециаль- 
Ность: физика быстрых
процессов, родонафльни- 
ком которой был тогдаш
ний ректор ТПИ А. А. Во
робьев. Новое и предопре
делило дальнейшую судьбу 
Королькова — неизведан
ная область увлекла его. И 
под руководством профессо
ра М. А. Мельникова он 
занялся электрои!мпульс- 
ным инициированием вторич
ных взрывчатых веществ. 
Путем многих эксперимен
тов было установлено, что 
при определенных режимах 
взрыва происходит отклю
чение электротока.

— Вот тогда-то получи

лось первое изобретение,— 
припомнил Валерий Леони
дович. — Решали задачу 
погашения электрической 
дуги направленным кумму- 
лятивным взрывом. И 
представьте себе; получи
лось! Такое удачное нача
ло вдохновило.

Начались бесконечные 
эксперименты: зарядить,
взорвать, ' изучить процесс 
взрыва и результат—и опять 
все сначала. Этот нудный 
на взгляд постороннего 
труд требовал и требует не
обычайного трудолюбия. И 
не случайно директор НИИ 
ВН Василий Яковлевич 
Ушаков назвал работу Ко
ролькова «сизифовой»,
только с тем добавлением, 
что Корольков всякий раз 
свой «камень» на гору все- 
таки вкатывал:. Постепенно 
выявилась и практическая 
область применения научно- 
исследовательских разрабр- 
ток. Традиционные электри
ческие аппараты по защи
те оборудования исчерпали 
свои возможности, а ко- 
рс^льковпкие ,комм,утаторы 
позволяют практически

мгновенно, посредством 
взрыва, отключать требуе
мые участки. А это особен
но важно при условии при
менения больших анергий. 
Корольков с коллегами соз
дал взрывной коммутатор 
нового поколения, который 
не имеет аналогов в мире, 
чему доказательство — сот
ня авторских свидетельств.

Рассказывая о Корольке-, 
ве, директор интитута, кро
ме трудолюбия, выделил в 
ученом его самоотвержен
ность. Всего себя вкладыва
ет изобретатель в любимую 
работу. И недаром сам Ва
лерий Леонидович назьшае'г 
изобретение работой. Рожда
ются они не взрывом вдох
новения свыше, а каждоднев
ным кропотливым трудбм.

— Сам все не сделаешь, 
— говорит Корольков. — 
Нужно подняться над собой, 
своими амбициями, не гре
сти все под себя, хотя и 
положение заведующего от
делом такой соблазн делает 
реальным. Надо всем кол
лективом работать, изобре
тать. Вот почему у нас и

получилось 1 0 0 , изобрете
ний.

Так он и поступает, сло
во у него не расходится с 
делом. Под его руководст
вом защищено восемь кан
дидатских диссертаций. Мно
гие сотрудники его отдела 
|самостоятельно изобретают, 
особенно преуспевают цеду- 
щий научный сотрудник 
А. А. Сивков, доцент В. Н. 
Доценко, старший научный 
сотрудник И. Н. Асташкин.

Игорь Асташкин и под
сказал такую деталь:

— А вы знаете, что Ва
лерий Леонидович у нас 
заядлый футболист? Он ли
дер на поле, хотя уже и де
душка. Наша команда зани
мает первые места в инсти
туте с его помощью. В обе
денный перерыв обязатель
но всем отделом погоняем 
мяч. В общительности Ва
лерию Леснидовичу не от
кажешь.

В 1974 году Корольков 
защитил кандидатскую дис
сертацию, нынче защищена 
докторская; Да еще свыше 
ста изобретений — заслу
женное признание. Но, ка
жемся, все это никоим об
разом не сказалось на ха
рактере Королькова, не по- 
га>сило его исследователь
ского пыла, его желания 
познать неизведанное.

Г. ГОРЧАКОВ.

Служба связистов — сродни солдатской: будь всегда 
1ГОТОВ выйти на линию, (найти и ликвидировать обрыв 
!связн. Так понимает свою работу и монтер Чаинской АТС 
'Александр Абашин. У кого ,'есть телефон, тот непременно 
4гаел с Александром дело. И после итого ие {писал жалоб 
в̂ газету, ибо оставался доволен услугой.

Окончив училище связи, Александр бессменно тру
дится в коллективе АТС ^райцентра. Его работа отмечена 
•медалью «За трудовую доблесть».

Фото Л. Петроченко.
с. Подгорное,

I  !
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Наши интервью

К

СЧИТАТЬ
ДЕНЬГИ

выучить

Уже лрнвычными становятся визиты французских 
ученых в Институт оптики атмосферы. Надо полагать, 
что их влекут сюда не только сибирская вкзотика и 
страсть к дальним шутешествиям. Видимо, они находят 
'здесь нечто интересное в сфере лазерного зондирования 
атмосферы и в передовых работах отдела спект^скопии, 
'руководимого доктором физико-математических наук 
'Ю. Н. 1Понома1жвым. Каковы впечатления сотрудников 
Дижонского университета от визита в томский Академ
городок? Как живут французские ученые? На эти воп
росы отвечают побывавшие с деловым визитом в JIhcth- 
чуте оптики атмосферы два дактора наук — Жан Поль 
Шампьон и !Мишель Лоэт.

Ж. П, ШАМПЬОН: —Нас
очень любезно принимали в 
Томском Академгородке. 
Время мы здесь провели ■ с 

, большой пользой. Нам дове
лось присутствовать на нес
кольких научных экспери
ментах, очень красивых, с 
нашей точки зрения. Мы са
ми—теоретики, И, к сожале
нию, нам не удалось в пол
ной мере ИХ оценить. Ду
маю, что недалеко то время, 
когда из Франции к вам бу- > 
дут цриезжать и экспери
ментаторы, которые станут 
вести с вашими учеными со
вместные исследования. Мы 
тесно сотрудничаем с груп
пой доктора Т'ютерева, име- 

^  ем совместные планы. И я 
Л  считаю, что очень важно 

чаще встречаться, обсуж
дать интересующие нас про
блемы.

М. ЛОЭТ:—Я уже однаж
ды был в Москве. Но Си
бирь на.много дальше! Мне 
было очень приятно, что все 
люди, с которыми я здесь 
общался, в том числе гид и 
'шофер нашего автомобиля, 
были очень доброжелатель
но настроены. Это касается 
и членов семей ученых Ин
ститута оптики атмосферы,
'с которыми мы встречались. 
Дискуссии наши были пло
дотворны, работалось легко.

— Как вы представляете 
перспективы развития тако
го научного направления, 
как лазерное зондирование?

Ж. П. ШАМПЬОН:-М н е  
трудно давать такие прогно
зы. Но полагаю, что теоре- 
тичеокая спектроскопия поз
волит расширить фундамен
тальные знания о природе 
■вообще. И, ВОЗМОЖ.НО, приве
дет. к практическим идеям, 
характер которых мы даже 
не може.м предвидеть. Что 
же касается лазерного зон
дирования вообще, то это 
чрезвычайно мощный ин
струмент познания природы 
и этот метод наверняка при
ведет к новым открытиям.
В будущем все большее 
внимание будет уделяться 
сотрудничеству ученых из 
самых разных областей зна
ния. , А это всегда приводит 
к необычным результатам.

- — Что вы скажете о Ma
ll шей щерестройке?

Ж. П. ШАМПЬОН: —Я не 
. знаю русского языка, так 

что вряд ли я могу сказать

что-либо определенное. Но 
вот в Москве мне попала 
'газета «Мооковские новос
ти» на французском языке. 
Прос.мотрев несколько пуб
ликаций, я понял, что у вас 
люди сейчас очень много го

ворят. И мне трудно судить, 
являются ли ваши действия 
столь же эффективными, как 
'мероприятия гласности.

— Во времена Великой 
французской революции то- 
'же много говорили... Мы 
имеем в виду французов.

М. ЛОЭТ:—Мы вовсе не 
. считаем эти общие дискус

сии негативным явлением, 
'просто констатируем,

— Как обстоят дела во 
Франции с проблемой за
грязнения окружающей сре
ды?

Ж. П. ШАМПЬОН:—Эта
проблема у нас постоянно 
обсуждается. В нашем пра
вительстве есть соответству
ющее министерство. Правда, 
когда ничего чрезвычайного 
не происходит, люди обычно 
мало задумываются о за
грязнении лесов, полей, рек. 
И только при катастрофах, 
таких, как в Чернобыле, эта 
тема выходит на первый 
план. Я считаю заслугой 
франад-зского правительства 
то, что оно дало возмож
ность широко обсуждать 
Нроблемы экологии в печа
ти. Гласность своего рода. 
Но полагаю, что справиться 
с этими проблемами можно 
лишь с помощью междуна
родных договоров и взаим
ных гарантий. Загрязнения 
ведь не признают границ. 
Радиация из Чернобыля, 
кусть и в разной .мере, осе
ла по всей Европе. Кстати 
сказать, разработки Инсти

тута оптики атмосферы' по 
лазерному зондированию 
атмосферы будут способ
ствовать значительному 
прогрессу в контроле за 
окружающей средой.

— Сколько зарабатыва
ют французские ученые?

Ж. П. ШАМПЬОН: —Мой 
твердый заработок 15 тысяч 
франков в месяц. Но у нас 
много доплат, которые "дела
ет государство. Сейчас по 
семейньш причинам моя же
на не работает и наша семья 
получает дотацию 5 тысяч 
франков в месяц.

М. ЛОЭТ:—Мы работаем 
я государственном учрежде
нии. Заработки же' ученых, 
ведущих исследования в 
частных фирмах, выше,

— Сказывается ли на ва
ших реальных доходах ин
фляция?

Ж. П. ШАМПЬОН:— Нет, 
наш уровень жизни в по
следние годы остается ста
бильным.

— Нашим читателям 
трудно оценить уровень ва- 
Щих доходов в франках. 
'Нужно с чем-то сравнить. 
Сколько, например, стоит ав
томобиль во Франции?

Ж. П. ШАМПЬОН: —Це
ны на легковые автомашины 
разные. В основном от 50 
до 120 тысяч франков.

М. ЛОЭТ: — Часто фран- 
(цузские семьи имеют по две 
машины; одна—комфорта- 

• бельная, дорогая, вторая— 
попроще и подешевле. У нас,, 
не имея автомобиля, трудно 
найти хорошую работу, ведь 
нередко место службы нахо
дится в другом городе. Так 
чА) для пас автомобиль— 
■необходимость. Замечу, что 
советские «Лады» стоят у 
нас недорого— менее 30 ты
сяч франков.

— Что вы скажете о со
ветских диссидентах, кото
рые в прошлом' уезжали 
жить во Францию? У нас- 
многие к ним относились с 
'неприязнью.

Ж. П. ШАМПЬОН: —
'Французы к ним в целом от- 
'носились доброн1елательно. 
'Раз они уехали из своей 
страны, значит, у них были 
для этого причины... А во
обще страна ваша очень ин
тересна, и я хочу выучить 
русский язык, чтобы самому 
'во всем разобраться, чтобы 
'судить не только на основа- 
■нии публикаций француз- . 
ской'прессы об идущих у 
вас процессах, а, i что назы
вается, получать информа
цию из первых рук.

Вели интервью В. ФЕФЕ-
ЛОВ и Л. МАРЧУКОВА.♦ ★  *

НА СНИМКЕ: доктор
физико-математических на
ук В. Г. Тютерев (Институт 
оптики атмосферы СО АН 
СССР), М. Лоэт, Ж. П. 
Шампьон.

Фото В. Фефелова.

(Окончание.
Начало ца 1-й стр.)

«|Мазаловский», похоже, 
будет переходить на вторую 
модель аренды. Такое сооб
щение сделал на семинаре 
его директор. Что это та
кое? Производители прода
ют свою продукцию хозяй
ству'не по расчетно-договор
ным ценам, включающим в 
себя только прямые затра
ты, а по ценам реализации 
с дифференцированной над
бавкой к государственной 
закупочной цене. В эту це
ну включены все наклад
ные расходы, арендная пла
та... Из своего валового до
хода коллектив (а точнее— 
первичный кооператив) про
изводит отчисления в .фонд 
разв|нтия , производства, 
в бюджет, в централи
зованные фонды, стро
гий процент другим 
совхозным кооперативам— 
оперативного управления, 
финансово-расчетного и ин
женерно-технического. Ос
тавшиеся средства (а их 
больше половины) находят
ся в раапоряжении членов 
кооператива. Впрочем, и ос
тальная доля совхозной при
были не отчуждается от ко
операторов. Вложения ее 
распределяют общесовхозное 
собрание, правление ' коопе
раторов.

Вот такую идею вынес с 
■совещания И. И, Степанов. 
'Как теперь ее восприм,ут 
мазаловские арендаторы?

ЦЕНА СОДЕРЖИТ 
ВСЕ

Если бывают на свете чу
деса, то это из их разряда. 
'Савхоз «Старицынский»—̂ 
хозяйство глубинное как по 
^своему месторасположению, 
так и по своей экономике— 
сейчас оказывает транспорт
ные услуги всем желающим 
в Парабельоксш районе. А , 
ведь еще совсем недавно 
совхоз побирался, где только

мог, выпрашивал машины не 
только во время уборочной, 
молоко не на чем было вы
везти. Одному Парабельско- 
му РТП за транспортные 
услуги в прошлом году из 
совхозной казны было вы
плачено 80 тысяч рублей. 
Нынче всего 192 рубля 50 
■копеек, но и эти затраты 
давно уже компенсированы 
доходами со стороны. А,«ви
кой» всему—арендный под
ряд.

Думаю, что даже не пред
полагал о таком развитии 
Событий директор совхоза 
И. И. Драгунас, встречая 30 
апреля этого года в Пара- 
бельском аэропорту будуще
го совхозного главного эко- 
но.миста К, А. Гилеву. В не
обычайно короткий срок, 
■когда счет шел на дни, на 
часы, одна женщина (прек
расный знаток своего дела) 
су.мела поистине взбудора
жить, вздыбить хозяйство, 
зажечь ’ в сердцах людей 
уверенность, что можно, ра
зумно хозяйствуя, жить и 
развиваться за свой счет. 
Доскональная инвентариза
ция всех складов (приходи
лось списьшать «добро», 
числящееся на совхозном 
балансе аж с 1929 года), де
ловые игры специалистов... 
Э.коно.мике стали учиться 
все. Ломка всей старюй си- 
сте.мы учета. Чеки из сред
ства оперативного контроля 
затрат в «Старицынском» 
превратились в документы 
первичного учета.

Калисса Александровна 
'Гилева, пожалуй, первый 
экономист в нашей области, 
научно выведший- расчетно- 
договорные цены на прода
жу арендаторами своей про
дукции хозяйству. Не брать 
их «на глазок», а рассчиты
вать усердно и кропотливо, 
исходя из реального поло
жения дел. Только так мож
но застраховать от разоре
ния и совхоз, и арендаторов,

найти ту обоюдовыгодную 
золотую «середину».

В расчетно-договорные 
цены, работающие сейчас в 
'«Оарицьшском», заложены 
все накладные расходы, 
включая на содержание ап
парата управления, на соци
альное страхование и даже 
на командировочные расхо
ды.

Три часа провела К. А. 
Гилева у доски, расписыва
ла мелом таблицы, стирала 

• записи, выводила из них 
новые, и все ее выкладки 
перемещались в блокноты 
|экономистов и бухгалтеров 
хозяйств. Только был бы 
дан ход этим расчетам с 
блокнотных листов в дого
воры на аренду.

— Нельзя делать тайну 
за семью печатями из рас
четно-договорных и плано- 
ко-учетных цен. Они дол
жны быть обнародованы, их 
должны знать все. Гласность 
и демократия аренде нуж
ны как воздух, — считает 
'старицынский экономист.

Нынче наш облагропром 
ожидает получить 170 мил
лионов прибыли, на 20 мил
лионов больше плановой. 
Однако не думайте, что это 
результат хозрасчета, сель
скую экономику вновь про
двинуло немного вперед оче
редное увеличение диффе
ренцированных надбавок к 
государственным закупоч
ным ценам на сельхозпро
дукцию, и снова срабатыва
ет привычный механизм: раз 
денег много, их можно не_ 
считать. Растет дебиторская 
задолженность, на "складах 
увеличиваются сверхнорма
тивные запасы всякого доб
ра.

К аренде же и кооперации 
у многих хозяйственников и 
специалистов отношение как 
к очередной кампании. Что 
такое 80—90 арендных кол
лективов на всю область? 
'Капля в море! Долгосроч
ной арендой на 10—20 лет 
вообще не пахнет. Да пой- 
■мите же вы, наконец, люди 
добрые, что нынешняя эко
номическая реформа—ника
кая это не кампания. Она 
меняет сам базис, сами про
изводственные отношения. 
Это революция. И никто, 
кроме нас, не сделает ее.

Д. БАРЧУК.

Люди нашего города •

Любовь 
к математике
Лицо женщины, фотография которой пе- 

'ред вами, хорошо знакомо многим читате- 
'лям газеты. Евстолия Николаевна Аравий
ская—активный, деятельный человек. По
ступив в 1917 году на только что открыв- 
'шийся физико-математический факультет 
'Томского университета, она стала успешно 
заниматься математикбй и после окончания' 
факультета была принята-в педагогический 
коллектив. С тех пор весь трудовой путь 
'Евстолии Николаевны связан с универси
тетом. Она стала кандидатом наук, доцен- 
'гом. Еще в предвоенные годы ей было по
ручено организовать кафедру математи
ческого анализа, а затв,м в течение 20 лет 
‘она возглавляла кафедру общей матема- 
'тики. Евстолии Николаевне поручалось 
быть деканом механико-математического 
'факультета, многократно она избиралась в 
факультетское партийное бюро.

От научного семинара,- возглавляемого 
'С. Бергманом, берет свое начало интерес 
советских математиков к теории функций 
'многих комплексных переменных. Будучи 
активной участиицей-этого семинара, Ев
столия Николаевна получила ряд интерес
ных научных результатов, способствовала 
’распространению новой математической 
дисциплины, воспитала нескольких актив
ных ученых, занимающихся этой теорией. 
'Тысячи студентов университета прослуша
ли курсы лекций по математическаму ана
лизу, которые с большим знанием дела и 
педагогическим мастерством прочитаны Ев- 
■столией Николаевной.

Посмотрите еще раз на фотографию.

Встретив эту женщину на улице, вспомни
те, что отмечающая свое 90-летие Евсто
лия Николаевна Аравийская олицетворя
ет развитие математики в Томске, и знай
те, что она—в строю активных людей, ра
дующихся общим делам, плана.м и переме- 
на.м в жизни. Мысленно присоединитесь к 
■коллегам с пожеланиями ей здоровья и 
ycnexoB.

И. АЛЕКСАНДРОВ, 
профессор ТГУ.

Отклик

СТРАШНО
ВСПОМНИТЬ
Црочитала в газете 

«Красное знамя» за 29 
сентября статью «Надо ли 
ворошить прошлое?» и да
же расплакалась. Вспом
нила своего отца—Грязно
ва Федора Васильевича. 
Это был добрый, работя
щий человек. Когда они 
с матерью поженились, не 
было у них ,ни кола, ни 
двора. Три лета пасли де
ревенское стадо. Потом 
построили дом, стали се
ять, Трудились, не покла
дая рук, с темна до тем
на. Купили коров и мо
лотилку. Вот и все богат
ство. В 1930 году все 
отобрали, из дома выгна
ли на зады, в землянку.

Нас было пятеро детей. 
Стали голодать. ■ Добрые 
люди по ночам приносили 
нам еду, днем приходить 
боялись, А вскоре со 
станции Татарской нас вы
слали в Пудино. Отец по
шел на лесозаготовки, 
чтобы худо-бедно прокор
мить семью. Мы остались 
живы, а сколько детей 
умирало от голода! Не 
могу забыть, как над на
ми издевались в школе те 
дети, родители которых 
бежали от колхозов. Они 
были в почете, а нас ни 
во что не ставили.

Помню этот черный 
тридцать седьмой год, 
когда стали забирать ни 
в чем не повинных людей. 
Мой отец тогда и спал, не 
раздеваясь. А я дружила 
с хорошим парнем. Соби
рались пожениться. Од
нажды вечером расста
лись и больше не увиде
лись. Ночью его забрали, 
домой так И' не вернулся.

' Не скажу, что в нашей 
жизни все сложилось пло
хо. Свет не без добрых 
людей.

После войны мой брат 
Александр поехал посту
пать в летное училище. 
Известное дело; туда от
бирали строго. Брат мало 
надеялся, что его примут, 
как сына кулака, но не 
стал скрывать это, написал 
в автобиографии правду. 
С тревогой ждал решения 
своей судьбы. Через ка
кое-то время вызвал его 
начальник, пожал руку, 
похвалил з а \ 1равду и ска
зал: «Будешь учиться!».
Брат окйнчил штурман
ское отделение..

Нас было семеро, у от
ца, и все выучились, толь
ко я вот одна недоучкой 
осталась. Долго не было 
в Пудине вечерней шко
лы, Грамотой и специаль
ностью (Овладела позд
нее. Десять лет прорабо
тала наборщицей в типо
графии.

А мама моя была рада, 
что сослали, говорила, 
хоть немного отдохнем от 
работы.

Н. ГРЯЗНОВА, 
пенсионерка.

г. Колпашево.

Школьные перемены
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ВНР. Заслуженной популярностью у ■ отечествен
ных и зарубежных потребителей пользуются изде
лия венгерской обувной промышленности. Очеред
ным этапом в ее развитии стала текущая пятилет- 
■ка, связанная с реконструкцией производства, уве
личением фабричных мощностей, улучшением ка
чества выпускаемой продукции.

Эта фотография сделана на предприятии в Керек- 
харасти, относящемся к известной обувной фабри
ке «Дуна». В нынешнем году его коллектив рабо
тает по принципу «замкнутого производственного 
процесса», выполняя здесь все операции по созда
нию готовых изделий и гарантируя тем самым их 
высокое качество..

Фото МГИ—ТАСС,

ЮАР

КАК УГОНЯЮТ 
САМОЛЕТЫ

ХАРАРЕ. Впервые южноафриканский суд будет 
рассматривать дело об управлении в пьяном виде... 
самолетом. Впрючем, этот иск включает в себя и 
внесение морального ущерба жителям столицы 
ЮАР—Претории, которые в течение трех часов в 
'панике наблюдали за немыслимыми фигурами 
аэроплана, за штурвалом которого находился под
выпивший и, вдобавок, неумелый пилот.

Эта история случилась днем, в понедельник, ког
да 29-летний южноафриканец, и.мени которого по
лиция не назвала, прокрался на взлетную полосу 
столичного аэропорта Вандербум и угнал легкий 
самолет. Поднявшись в воздух, он связался по ра
дио с диспетчерским пунктом и потребовал, чтобы 
работники аэропорта позвонили его бывшей жене, 
работающей в одной из контор в центре Претории, 
и попросили ее... выглянуть в окно офиса. «Пусть 
видит, как я П01гибну»,—кричал угонщик.

Из этих слов полицейские заключили, что зло
умышленник затеял разбить самолет над самым 
центром города. Для того, чтобы предотвратить 
несчастье, в воздух поднялись два военных само
лета и вертолет. Однако к этом,у времени события 
приобрели уже иной оборот.

Дело в том, что, по признанию самого угонщика, 
перед тем, как решиться на caMoj-eHttcTBo, он при
нял изрядную дозу пива. Но уже после. нескольких 
минут полета протрезвел, и горе-самоубийце захо
телось вернуться в аэропорт. Однако он узнал у 
приятелей только, как подняться в воздух, полагая, 
что остальное ему не понадобится. Попытка при
землиться в Вандербуме завершилась провалом, и 
самолет вновь стал кружить на,д городом.

Развязка наступила неожиданно. Когда аэроплан 
заходил на очередной круг, топливо кончилось, и 
он рухнул на городской окраине. Перепуганный 
■пилот отделался ссадинами. Теперь, заявил пред
ставитель властей, суд определит меру наказания.

пред- I 
ания. I

Ф антазия на кооперативных началах
Четыре трудовых объеди

нения на кооперативных на
чалах в школе № 26. Это — 
кафе «Лакомка» и парик
махерская «Фантазия», фо
тография «Силуэт» и швей
ное ателье «Мечта». А в 
скором времени начнет свою 
работу еще один кооператив 
— по изготовлению мебели. 
В нем на равных будут тру
диться школьники и взрюс- 
лые. Так что школе есть о 
чем рассказать и что пока
зать.

Не случайно именно здесь 
и состоялось нетрадицион
ное по форме совещание. Его 
участники после экскурсии 
по названным кооперативам 
за чашкой кофе и вазочка
ми со сладостями, приготов- 
;ленньши кшьши кулинара
ми, могли поделиться опы
том. получить ответы на 

. возникшие вопросы, кон
сультацию о там, что и как 
следует делать,, чтобы орга
низовать в своей школе по
добное увиденному g 26-й.

КОМУ ВЫГОДЕН 
ШКОЛЬНЫЙ 

КООПЕРАТИВ!

Всем. Школе, ученикам, 
родителям, тем, кто обраща
ется к его услугам...

И нет никакого преувели
чения в словах руководите
ля швейного кооператива 
«Грация» (школа № 7) Н. А. 
Шугуровой;

—' Мы помогаем государ
ству.

и не только в Томске 
нет ателье, которое изготавли
вало бы костюмы для коллек
тивов художественной само
деятельности. «Грации» же под 
силу такие заказы. К примеру, 
для хора 32-й школы члены 
швейного кооп^атива «Гра
ция» сшили 50 блузон и столь- 

) ко же сарафанов, для детского 
комбината № 79 сшито 100 на
циональных костюмов.

-- Взрослые удивляются: 
«Неужели все зто делается 
руками детей?».

Школьницы выполняют слож
ные индивидуальные заказы. 
Работают по расценкам ателье 
второго разряда. И зарплату 
получают как профессиональ
ные портнихи. А по окончании 
школы девочки получат ква
лификацию швей III разряда.

О том, что школьные коопе
ративы — дело выгодное, гово
рит и такая информация; 20 
процентов ' заработанных 
средств школе № 26 отчисля
ет, например, фотоателье «Си
луэт», 30 процентов — школе 
№ 36 — швейное ателье «Фан
тазия». Да разве только о фи
нансовой выгоде следует вести 
речь7Г

По мнению заведующего 
нештатным отделом по коор
динации кооперативной дея
тельности при Томском гор
исполкоме А. Ф. Подлозно- 
го, цель создания таких объ
единений — научить детей 
мыслить экономическими ка
тегориями:

— Если школьник сам за
работает копейку, по-друго
му начнет относиться и к 
зарплате родителей, и к со
хранности школьного имуще
ства... Считаю, что у школь- 

, ного кооператива обязатель
но должен быть свой расчет
ный счет. Пусть учатся рас
поряжаться деньгами. Ребя
та должны знать, что, преж
де чем получить зарплату, 
необходимо отчислить день
ги за аренду помещения, за

амортизацию оборудования... 
И не надо бояться, что дети 
нарушат финансовую дисцип
лину. Райфинотдел сначала 
помогает, а уж потом нака
зывает, если есть за что...

СВЕРХПРИБЫЛЬ. 
«ЗА» и «ПРОТИВ»

Да и откуда, собственно, 
ей взяться, если стоимость 
оказываемых ребятами ус
луг почти не превышает го
сударственную. К примеру, 
в кафе «Лакомка» пирожное 
стоит 25—27 копеек только 
потому, что продукты коопе
ративное кафе закупает в 
столовых. И само определе
ние «кооператив» примени
тельно к школьным трудовым 
об’ьединениям, конечно же, 
условно.

Инспектор гороно Б. Ф. 
Выходцев так и сказал:

— Школьные кооперативы 
— не столько в прямом смы
сле слова кооперативы, 
сколько средство для орга
низации с помощью передо
вого опыта общественно по
лезного труда детей.

— Да нам, может, и не ну
жен «чистый» кооператив! Мы 
утратим что-то важное, если 
будем создавать кооперативы 
в школе только ради прибы
ли, — считает М. М. Ковалева. 
Она рассказала, что школьни
ки даже решение приняли —не 
получать зарплату. Все сред
ства — номитету комсомола,

— Но ведь, чтобы развивать
ся, кооперативу нужны средст
ва, нужна прибыль! — пыта
лись поспорить с Мариной Ми
хайловной участники совеща
ния. — Не будет же школа по

купать вам все время обору
дование.

— А почему? У нас в школе 
есть спецсчет...

— Но ведь со спецсчета не 
всегда можно взять деньги для 
безналичного расчета.

— Так ведь существует еще 
и фонд молодежной инициати
вы!

Разгорелась целая дискус
сия. Что и говорить, вопро
сов по организации школь
ных кооперативов возникает 
много. Задавали и этот —

«ГДЕ ВЗЯТЬ 
ЭНТУЗИАСТА!»

— Растить самим!— Такое 
чувство, что завуч — орга
низатор внеклассной работы 
'школы № 26 М. М. Ковале
ва знала ответы на все воп
росы. — От нас зависит, вы
растут ли рядом с нами эн
тузиасты.

В 26-й школе они растут! 
Организация кооперативов— 
это решение самих ребят. 
Вот и кафе сначала было ча
стью «клуба выходного дня». 
Организатором и директо- 

. ром «Лакомки» была Ната
ша Малявская. В прошлом 
году она окончила школу. 
Работает. Но не может о’той- 
ти душой от своего начина
ния, все время приходит в 
школу, помогает преподава
телю обслуживающего труда 
Н. В. Алексеевой.

Почему же не могут найти 
у себя инициативных ре1бят 
в школах №№ 3, 8, 11, 15, 
'43? Видимо, нет в этом не
обходимости?

— Нет заинтересованности

тех, кому поручена органи
зация этого дела, — объяс
няет причину «пассивности» 
некоторых школьников заве
дующий гороно Р. К. Лари- 
иев. — В школах пятнад
цать хороших теплиц. Поче
му бы не выращивать там 
цветы? Всегда можно найти 
ребят, которые с удовольст
вием занимались бы этим. А 
то в школах №№ 36, 37 вес
ной рассаду разовую выра
щивают, а в течение года 
тепло тратится зря...

НЕТ БАЗЫ!

Это еще одно препятствие 
для внедрения прогрессивной 
формы организации лроиз- 

. водствевного труда школьни
ков. По крайней мере, так 
считают многие. Не спорю: 
есть база — будет где раз
вернуться и фантазии. Од
нако везде ли используется 
то, что есть? ' В Кировском 
районе Томска нет ни одно
го трудового объединения 
школьников на кооператив
ных началах. Говортт ли это 
о том, что в этом районе 
города нет ни одной школы 
с приличной материальной 
базой? Конечно же, есть: 
учеб’но - производственные 
комбинаты. Дворец пионе
ров;...

На совещании кто-то из 
представителей УПК ска
зал: .

— Мы мыслим другими 
категориями!

Какими?' Боюсь, это мо
жет оказаться тайной за се
мью печатями.

А вот пример того, что не 
все определяет база, в  шноле- 
интернате № 15 работает бюро 
добрых услуг. Четвертый год 
существует переплетное дело. 
По заказам родителей, шефов 
выполняют ребята изделия, 
занимаясь резьбой по дереву, 
выпиливанием.

— У нас нет таких условий, 
как, например, в школе Mi 26, 
и «Облшвейбыт» не может пой- 
■ти .нам навстречу из-за специ
фики наших ребят (интернат 
для глухих и слабослышащих 

, детей), но мы у себя тоже пе
ресмотрели организацию тру
дового обучения. Ребята со 
2-го по 7-й класс выполняют 
заказы радиотехнического за
вода и производственного объ
единения «Контур», учащиеся 
8 —10-х классов работают ■ на 
радиотехническом и шьют. Все 
деньги идут школьиинам. Не
давно заключили договор с 
кооперативом «Каблучок», сда
ли ему в аренду две неболь
шие комнатки, приобрели обо
рудование. С 1 января наши 
дети войдут в этот кооператив 
на равных началах, будут за
рабатывать деньги, сначала, 
конечно, ученические, — рас
сказывала учитель школы-ин
терната Nt 15 Л. А. Асеева.

Выходит, действительно, 
кто хочет работать, тот ищет 
пути, а кто не желает, ищет 
С|тговорки?

Ищет отговорки и «Обл- 
бытремонт», к которому, об
ращались представители го
роно с идеей организовать 
школьный кооператив по ре
монту простейшей электро
техники, открыть группы ча- 
?ювщ;иков'. Сначала говори
ли, что нет базы (чтобы на
учить, нужно иметь запчасти, 
средства), потом заявили, 
что 1не могут выделить ма
стеров для обучения ребят. 
Ну а теперь один ответ: 
«Хозрасчет»...

Появятся лн в Томске но
вые школьные кооператив
ные объединения? Наверное, 
да. Потому что примеры за
разительны, и участники со
вещания еще долго задавали 
друг другу вопросы.

С. ЖУРАВЛЕВА.
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КОГДА
СОЗЫВАТЬ
ГОСТЕЙ?

Александровский совет ветеранов 
беспокоится за судьбу мемориала

«Стрежевойтеплоиефть» — 
479. Из вахтсшого поселка 
Оленье поступило 315 руб
лей. Этот ряд можно про
должать бесконечно.

В 1986 году, когда на сче
ту было уже немало средств, 
был определен исполнитель. 
За изготовление памятника 
взялась Томская областная 
художественно - производст
венная мастерская (директор 
Григорьев, скульптор Н. П. 
Гнедых). Вскоре автором 
был представлен проект, ко
торый был согласован в рай
исполкоме и принят на ху
дожественном совете в Том
ске, Нашлись и материалы, 
необходимые для изготовле
ния памятника. Скульптор 
Н. П. Гнедых уверял, что 
памятиик может быть готов 
уже в 1988 году, на что и 
рассчитывали александров- 
1ЦЫ.

Тем временем подрядчик 
предъявлял счета за поэтап
ные работы по нашему зака
зу. Спецсчет в банке стал 
«таять». Тогда совет ветера
нов обратился к пенсионе
рам: ,

«Пройдет год, два, и воз
ле школы будет стоять соо
ружение, напоминающее о 
суровой године сороковых, 
о тех, кто ушел, из школы и 
своей грудью защитил нашу 
Родину, отдал свою жизнь, 
чтобы была светлая жизнь у 
наших детей и внуков.

Возле этого памятника на
ши дети и внуки будут сто
ять в почетном карауле, бу
дут проходить сборы и МИ
ТИНГИ. У него будут начи
наться первые уроки малы
шей. Здесь они будут учить
ся любить Родину, ее исто
рию, ее людей.

Если ваше сердце, доро
гой товарищ, подскажет вам 
принять участие в сборе 
средств на сооружение этого 
памятника, можно перевести 
деньги на счет 14227».

Горячо откликнулись на 
это обращение пенсионеры, 
В короткий срок на счет бы
ло перечислено дополни
тельно три тысячи рублей. 
Этого оказалось достаточно, 
чтобы оплатить все работы 
по строительству мемориала. 
Казалось, все идет отлично. 
Сбор средств окончен, про
ект готов. Совет ветеранов 
на все письменные вопросы 
отвечал, что открытие памят
ника состоится в 1989 году. 
Но в последнее время и у 
нас появились сомнения.

Дело в том, что руковод
ство производственных мас
терских не отвечает на мно
гочисленные просьбы совета 
ветеранов и райисполкома 
ускорить строительство. На 
все письменные запросы мы 
пока не получили ни поло
жительного, ни отрицатель
ного ответа и не знаем, в 
каком состоянии находится 
работа по изготовлению па
мятника. А в Александров
ское тем временем идет (по
ток писем и телеграмм с воп
росом, когда же состоится 
открытие памятника. Ведь на 
это открытие должны съе
хаться вьтускники школы 
пятидесяти лет. Многим из 
них нужно заранее сплани
ровать свою работу и отпу
ска. Что отвечать людям, с 
открытым сердцем отклик
нувшимся на наш призыв? 
Я думаю, товарищ Григорь
ев поможет дать поавильный 
ответ, хотя бы через газету.

В. колотовкин, 
председатель' районного 

совета ветеранов. .
с. Александровское.

Ностальгия 
по д‘ Дртаньяну

В театре куклы и актера .«Скоморох» готовится к поста> 
новке героическая комедия М. Рехельса «Три мушкетера».

Эту мысль подсказали вы
пускники Александровской 
средней школы военных лет, 
съехавшиеся в сентябре 1985 
года с разных концов стра
ны на родную землю, в род
ную школу. На встрече они 
вспоминали о своих люби
мых учителях, соклассниках, 
отдавших свои жизни на 
фронтах Великой Отечест
венной войны. А что, если 
возле школы поставить па
мятник, на котором увекове
чить их имена? Идея всем 
понравилась. Договорились 
совместно со школьными 
общественными организация
ми и советом ветеранов об
ратиться в рай«спр;1Ком.
Райисполком поддержал на
ше предложение. Так и было 
принято решение о строи- 
те’льстве монумента на на
родные средства. .

Но принять хорошее реше
ние мало. Для того, чтобы 
увековечение памяти земля
ков стало делом действитель
но всенародным, надо было 
привлечь к этому внимание 
всех трудящихся района.
Кроме того, начгшись актив
ные поиски учащихся всех 
пятидесяти выпусков, что
бы они приняли посильное 
участие и стали гостями 
школы в день открытия па
мятника. Общественные ор
ганизации и исполком, став
шие инициаторами нового 
движения, разослали всем 
выпускникам специальное 
обращение, в котором объяс
нялась цель, указывался но
мер счета, на который мож
но перечислить свой вклад.

Вскоре на спецсчет стцли 
поступать первые деньги.
Ученики ШКОЛ; района пере
числяли скромные вклады, 
заработанные на ярмарках, 
субботниках и воскресни
ках. Со всех концов страны 
пошли переводы от выпуск
ников разных лет. Активно 
включились в сбор средств 
коллективы района и города 
Стрежевого. Духовный подъ
ем охватил буквально всех.
Люди перечисляли собствен
ные сбережения, полученные 
премии, тринадцатую зарпла
ту. Со слезами на глазах 
приносили деньги родствен
ники погибших, для которых 
участие в этом благородном 
деле наполнено особым 
смыслом.

Учет средств в совете ве
теранов был основательным.
Фиксировались каждая ко
пейка, каждое поступление.
Мы считали своим долгом 
отправить каждому, кто пе
речислил деньги, благодарст
венное письмо. Ведь дело не 
в том, кто сколько вложил, 
дело во внутреннем содержа
нии человека, . его понима
нии долга. Практически не
возможно перечислить всех, 
кто откликнулся на наш 
призыв. И все-таки назову 
хотя бы несколько коллекти
вов и фамилий.

Выпускники военных дет 
В. Сиренко (из Омска), Е. Пе- 
реладова (из Барнаула)’ при
слали по двести рублей.
В. Волков и Р. Гутова (из 
Томска) перечислили по сто 
рублей. Александровцы 
В. Лиморенко, А. Бони,
В. Тихонин, А. Перемитин 
внесли от ста до ста пятиде
сяти рублей, В районе не 
осталось ни одного—ни боль
шого, ни маленького кол
лектива. который бы не при
нял участие в накоплении 
средств. Речпорт и рыбоком
бинат перечислили по 600 
рублей, совхозы «Назин- 
ский», «Александровский» 
соответственно 440 и 842,
Стрежевское ССУ — 980,
............................................................................................................................................................ .

Замысел пришел неожи
данно: а неплохо бы сделать 
спектакль с настоящей ки
биткой... нет, лучше с каре
той и живыми лошадьми! Но 
какой? И они разом в четы
ре голоса воскликнули: «Три 
мушкетера»! Они — это пе
дагог Томского театра кук
лы и актера «Скоморох» 
Е. Стебаева, главный худож
ник Л. Петрова, главный ре
жиссер , Р. Виндерман, кон
структор кукол В. Захаров,

Поделились задумкой с 
актерами — те подхватили, 
загорелись. Решили, что 
спектакль будет в двух ва
риантах: зимнем и летнем. 
Первый — для «нормально
го» помещения, а второй — 
«пленэрный»: там действие
развернется на фоне живой 
природы, д’Артаньян, Миле
ди и другие персонажи бу
дут скакать на конях. При
смотрели живописную пло
щадку в окрестностях горо
да.

В. Захаров — настоящий 
кудесник. Те, кто видел 
спектакль «Было или не бы
ло», помнят это чудо- 
«корифейник» — МА(2СО- 
ЛИТ в виде буфета, сделан
ный В. Захаровым и управ
ляемый им в роли Арчи
бальда Арчибальдовича. Но 
и он, когда дело коснулось 
изготовления кареты, не 
знал, с чего начать, — не 
было в его практике преце
дента. Дело поправимое: 
съездил на «Мосфильм», 
высмотрел все, что надо, 
Вернулся — и вот уже в 
его мастерской стоит карета 
в натуральную величину. 
Затшянешь внутрь — непло
хо ездили монархи и герцо
ги!

Актерам же предстояло 
освоить фехтбвание, а самое 
главное — верховую езду. 
Договорились с ипподромом. 
И здесь на помощь пришли 
директор конно-спортивного 
клуба «Товарищ» А, Олеар 
и тренер Ж. Булгакова.

С большим увлечением 
занялись новым для себя де
лом М. Дюсьметова, Н. Стра- 
шко, С. Тимофеев, В. Лин- 
дегрин, а Д. Турклиева впо
следствии даже стала участ
ницей конного агйтперехода

по области, посвященного 
70-летию ВЛКСМ. В актер
ском лексиконе появились 
«левада», «денник», «ал
люр», «вольтижировка».

Стать умелым наездником 
— дело непростое. Надо не 
только освоить приемы вер
ховой езды, но и узнать ха
рактеры своих четвероногих 
партнеров. Леший, например, 
—конь очень норовистый, под 
стать ему и Бес — такой же 
иепокладистый, к тому же 
еще и лакомка: без сухаря 
или кусочка сахара к нему 
не подходи, А вот Огонек — 
тот ласковый, понятливый, 
|ум1ница...

Еще одна «изюминка» бу
дущего спектакля: куклы де
лаются под известных кино
актеров. Чтобы их внешность 
стала узнаваемой, над этим 
трудятся художник Л. Петро
ва и бутафоры Т. Родина и
O. Буханченко. ' У актеров
сходная задача: им надо спа
родировать кинозвезд. На
пример, А. КапраКов по
кажет, как исполнил бы 
роль Людовика XIII А. Ка
лягин. В. Пенькову предсто
ит сыграть кардинала Ри
шелье «под Гафта». В спек
такле будут «заняты» так
же И. Мирошниченко,
А. Вертинская, Б. Ливанов, 
А,' Джигарханян, Э. Рязанов, 
С. Юрский.

Заглянем на репетицию. 
Актеры играют, слоано по
нарошку, с юмористическим 
подтекстом, как бы говоря 
своим п^сонажам: нам бы
ваши заботы. И верно: что 
нам страдания Анны Авст
рийской с ее Бэкингемом и 
алмазными подвесками, что 
нам- до тайн Французокого 
двора и происков коварного 
Рйшелье... У нас XX век с 
проблемами посерьезнев, у 
нас — перестройка. И все- 
таки: чем привлек театр 
этот известный, избитыи- 
изъезженный постановками и 
экранизациями роман Дюма?

Постановщик спектакля
P, Виндерман объясняет вы
бор так:

— Есть в этом романе ка
кое-то особое обаяние. Не 
могу назвать другое произ
ведение, столь же популяр
ное на протяжении вот уже

полутора веков. «Три муш
кетера» читают все, незави
симо от возраста и образо- 
вания. В этом романе за
ключено нечто такое, что 
компенсирует обыденность, 
прозу жизни. В нем есть вы
сокая романтика, бескорыст
ная м ^ с к а я  дружба, когда 
человек готов, не задумыва
ясь, отдать жизнь за друга. 
Всего этого нам так не хва
тает в наш прагматичный 
век. Есть рыца]^кое отно
шение к женщине, полузабы
тое ньше.

— Главная тема спектак
ля?

— Для нас в спектаете 
главное — не что рассказать 
(сюжет все знают наизусть), 
а как рассказать. Потому-то 
и появились такие детали, 
как куклы под известных ак
теров, карета... На полном 
серьезе играть все эти си
туации не с руки, и мы по
даем происходящее шутли
во, с доброй улыбкой. Но до 
определенного момента. И 
потому спектакль будет в 
двух жанрах: сначала это — 
эксцентрическая комедия. А 
лотом... потом мушкетеры 
погибнут, помогая д-’Артанья- 
ну. Концовка, как видим, не
традиционная. Они идут на 
смерть сознательно, и в 
этом проявляется не только 
верность дружбе. Тут звучит 
и протест против тирании — 
ведь четверо друзей проти
востоят деспоту Ришелье. И 
здесь уже появляется нота 
высокого героизма, здесь уже 
переход в более серьезный 
жанр. На суд зрителей нашу 
новую постановку мы соби
раемся представить в декаб- 
ре

Думаю, создатели спектак
ля чутко уловили болевую точ
ку нашего времени: вкруто- 
йорйте стремительной, дело
вой, рационалистичной жизни 
усиливается тоска по сер
дечности, преданности, по та
кому «немодному» бескоры
стию. Господи, как иногда не 
хватает рядом д’Артаньяна! 
Особенно когда садишься в 
троллейбус с тяжелыми сум
ками в руках.

Э. КУЗНЕЦОВА.
Фото Ю. Михельсона.

Анонс

А В Т О Р  И  И С П О Л Н И Т Е Л Ь

14 ноября в Томске начнутся гастроли 
артиста Ленконцерта Евгения Клячкика.
Евгений Клячкин — яр

кий представитель ленин= 
градской школы авторской 
песни. Но его творчес^о 
известно не только люби
телям этого жанра. Е. Кляч
кин выступает в различных 
аудиториях. И залы всегда 
Полны. Приходят на кон
церты и те, кто отдает пред

почтение эстраде. 'Певцу 
удается увлечь аудиторию 
своими музыкальными раз
говорами, своими суждени
ями о мире, о заботах и ра
достях человека. Контакт 
сцены и зала устанавлива
ется всегда. Происходит это 
потому, что авторская .пес
ня, по мнению Евгения.

Клячкина, «претендует на 
доверие, она обязана его 
вызывать. И если что-то не 
сработало, то это брак не 
только в нашей работе, но и 
внутри самого человека... 
Искренность—великий кри
терий. Можно где-то коря
во сказать, неудачно, но ес
ли правду—все равно услы- 
шигся. Это главное—на чем 
зиждется авторская песня. 
И еще: . держится она на
слушателе. На людях, для 
которых, как живой глоток, 
—.думать».

ИЗВЕЩЕНИЕ

15 ноября в 19 час; в 
Доме ученых исполком Ки
ровского районного Совета 
народных .депутатов прово
дит «круглый стол» с насе- 
лениам района по обсужде
нию проектов . Законов об 
изменениях и ’ дополнениях 
Конституции СССР, о вы
борах народных депутатов 
СССР.

Приглашаются все жела
ющие.

Общественная 
приемная 

для женщин

Областной, городской, рай
онные женсоветы приглаша
ют женщин г. Томска на 
встречу со специалистами 
городского здравоохранения 
по вопросам предупреждения 
и прюфилактики детских про
студных заболеваний.

Встреча состоится 14 но

ября с 17 до 19 часов в за
ле заседаний горисполкома, 
('пр. Ленина. 73, коми. 11).

Приглашаются председате
ли женсоветов трудовых кол 
л(ективов,

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ

ДНЕВНИК

•По данным Томской об
ластной лаборатории контро
ле загрязнения природ.ной 
среды, с 8 по 10 но^ря 
общий уровень загрязнения 
был пониженным. 9 ноября 
утром концештрация пыли 
превышала ПДК в 2.2 раза, 
на ПНЗ № 7 в микрорайоне 
Каштан, а днем концентра
ция двуокиси азота была 
выше ПДК в 1,5 раза. Кон
центрации остальных наблю
даемых вредных примесей 
были на уровне фоновых.

Сегодня метеоусловия су
щественно не изменятся, об
щий уровень загрязнения 
ожидается пониженным.

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩАЁТ

Сегодня—облачно с про
яснениями, местами слабый 
снег, слабая метель, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура 15— 
20, по северу 10—15, в 
Томске 16—18 градусов мо
роза.

13 и 14 ноября—местами 
слабый снег, слабые метели, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
13-го ночью 10— 15, места
ми 25, днем 5 —10, местами 
16, 14-го ночью 7—12, мес
тами 20, днем 1 — 6, места
ми до 10 градусов мороза.

Т е л е в и д е н и е
СУББОТА, 12 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
IMOCKBA .

6.30 — «120 минут>. 8.35 — 
Концерт. 9.05 — «Отчего и по
чему?» 9..35 — Поет В. Готов

цева; 9.55 — «Движение без 
опасности». 10.35 — Л. Бетхо
вен. Соната М 5 для скрипки и 
фортепьяно. 11.00 — Древней
шие памятники Узбекистана.
11.30 — «В странах социализ- 
■ма». 12.00 — Лауреаты Госу
дарственных премий СССР 1988 
года в области киноискусства.
12.30 — «Сегодня в мире». 12.50
— Встреча с педагогом Б. П. 
Никитиным. 14.20 — Минуты 
поэзии. 14.25 — «Для всех и 
для каждого». 15,00 — «Разго
вор по существу». «Советы ме
стные — цласть государствен
ная». 16.15 — Документальный 
фильм. 16.25 — Киноискусство 
союзных республик. Туркмен
ская ССР. 17.15 — Мультфильм. 
17.25 — Международная про
грамма; «Наш партнер — 
ГДР»; «Европейский дом — 
каким его видят журналисты».
18.45 — «Впервые на экране 
ЦТ». «Вокзал для двоих». Ху
дожественный фильм. 1-я и 2-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки».
21.45 — Счетчик переписи на
селения. 22.05 — «В субботу 
вечером». «Италия 2000». Поют 
Джанни Моранди и Лучо Дал- 
ла, 23.35 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Грани познания». 9.00
— Избранное. Монолог об 
А. Блоке. 10.00 — «Здоровье».
10.50 — «В мире животных.
11.50 — «Русская речь». 12.25

— Встреча с редколлегией и 
авторским активом журнала 
«Вопросы истории». Передача 
2-я.

ТОМСК
12.55 — «Женский стол в 

Охотничьем зале». Спектакль 
Московского областного драма
тического театра 

МОСКВА
15,30 — «Тайна записной 

книжки». Художественный
$ильм с субтитрами. («Мос- 

ильм», 1981 г.) 16,45 — Мульт
фильм. 17.05—Фильмы—призе
ры фестиваля неигрового кино 
в Свердловске. «Высший суд» 
(главный приз). 18.30 —
И. Брамс, Симфония № 4 (ми 
минор). 19,10 — «Действующие 
лица». 19.55 — «За безопас
ность движения». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!». 20.15 
— Концерт. 21.00 — «Время». 
21,35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Земля и 
золото». Художественный фильм. 
(«Арменфильм», 1985 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.55 — Журнал «Телеэко». 
13.30 — «Институт человека». 
14.30 — «Новаторы и консерва
торы». 15.15 — «Педагогика 
для всех». Курс 2-й. Передача 1-я.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л ЕН И Я  Ш

Т  е а т р

ДРАМЫ
12 ноября. «Миссис Пайпер 

ведет следствие» — 19 
КУКЛЫ и  АКТЕРА 

12 ноября. «Кошкин дом» — 
llT'14.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

13 ноября. «Кин Конг жив» 
(две серии) — 8-30. 13-30, 16, 
18-30, 21. Клуб «Солнышко». 
Фильм «Армия Трясогузки» —
U.

имени М. ГОРЬКОГО
13 ноября. «Кинг Коиг жив» 

(две серии) — 8-30, П, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Кинг Конг жив» 
(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30. «По следам 
фильма «Молодая гвардия» — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
13 ноября. «Воры в закон*», 

«Француз» — 9, 12, 15, 18, 21. 
«Большие приключения Зорро»
— 8-40. 12, 14, 16, 18-10, 21-50. 
Мультсборнии — 10-30. Анто
логия французского кино; «Ор.

«ПИОНЕР»
13 ноября. Мультфильм «Саф.

фи» — 9, 10-40. «'BcTpaHa у 
старой мачати» — 12-20, 14,
15-40. «Маленькая В«ра» (две
серии) — 17-20, 20-20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
13 ноября, «Встреча у ста

рой мечети» — 9, 10-40. 12-20, 
14, 16, 17-40, 19-20, 21. «Закля
тье ' Долины змей» — 9, 11,
15-30, 17-30. 19-30, 21-30.
Мультсборнии — 13. «Воры в 
законе», «Француз» — 22-50.

«СИБИРЯК»
13 ноября. «Неуловимые мсти

тели» — 9-20. «Заклятье Доли
ны змей» — 11, 13. 15. 17. 19, 
Й1.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

13 ноября. «С сегодняшнего 
дня взрослый» — 13, 15. 17. 19.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

13 ноября. Мультфильм «Тай
на жителей Луны» — 10, 11-20, 
12-40. — «Пираты Тихого океа
на» (две серии) — 14. 16-40, 
19-20.

МАЛЫЙ
к о н ц е р т н ы й  ЗАЛ

(пр. Ленина, 75)
13 ноября. Симфонические 

концерты для детей.
«ПОД ЗВУКИ МАРШЕВОЙ 

ТРУБЫ»
— в 11 и 13 часов, 
(действительны абонементы 
№ 1 для детей дошкольного 
возраста и учащихся младших 
классов). Справки по тел.
2- 61-95.

Концс’̂ ный зал универ
ситета

13 ноября — в 20 час. 
30 мин. ■

ТАНЦЕВАЛЬНОЕ РОК- 
ШОУ
с участием джаз-трио В. Ру
сакова.

Заказ билетов по тел.
3- 21-63.

Томский филиал институ
та «Запсибгипрозем» МЕ
НЯЕТ новый автобус «Ку
бань» на новый микроавто
бус (на шасси «УАЗ-452») 
или «УАЗ-469> вьшуска не 
позже 1987 года.

Оправки по телефону 
1-18-92.

АБОНЕНТАМ ЧАСТНО
ГО СЕКТОРА!

Просим погасить задол
женность за пользование во
дой до 14 ноября 1988 года. 
Плата 'Принимается всеми 
сберкассами города Томска. 
Наш расчетный счет 
М 508206 в Облжилсоцбан- 
ке (тел. 1-16-05). В случае 
неуплаты до указанного 
срока документы на долж
ников будут переданы в суд 
для принудительного взы
скания задолженности.

ПО «Томскводоканал».
Томское учебно-произ  ̂

воДственное предприятие 
в о е  ОБЪЯВЛЯЕТ КОН- 
КУРС на замещение ва- 
'кантной должности главного 
'инженера.

Предприятие готовитец к 
'переходу на новые условия 
'оплаты труда. Принимаем 
участие в долевом жилищ
ном строительстве.

Документы подавать по 
адресу: 634041, Томск,
ул. Дзержинского, 22-а,'Упп вое.

Телефоны для справок 
3-14-05, 3-12-33.

Томская морская школа
ДОСААФ ПРОВОДИТ НА-

,ОР на курсы машинистов 
передвижных и стационар
ных электрических станций 
мощностью ,до 50 квт, су
доводителей- судомехаников 
(повьппение квалификации), 
рулевыхчмотористов, судо- 
водителей-любителей, аква
лангистов.

Адрес: г. Томск, ул. Берд- 
ская, 2Г. Справки по тел. 
3-81-89, 3-81-76.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с мага
зинами горпромторга №№ 5, 
7, 19, 24, 26, 28, 31, 44, 45 
н учебно-курсовым комбина
том ПРОВОДЯТ ПРИЕМ на 
о(б!у1чение по специальностям: 
младший продавец непродо
вольственных товаров, срок 
обучения—шесть месяцев, и 
кассир розничной торговли, 
срок обучения—3 месяца.

Принимаются лица не мо
ложе 17 лет со средним об
разованием. В период обу
чения вьшлачивается сти
пендия 40 рублей в месяц.

Оправки по тел. 2-23-66.

Большой (концертный зал филармонии 
Любителям туристской песни

14—17 ноября
Для вас поет лауреат всесоюзно '̂о ксжкурса поэт и 

композитор
Евгений КЛЯЧКИН.
Начало концертов—в 18 час. 30 мин. и 21 час.

, Томская областная филармония
Малый концертный зал

ЛИТЕРАТУРНО - м у зы к а 5?ьньпе"в е «п̂ р а
14 ноября

Вечер русской лирической поэзии н гитарной музыки 
XIX веха

15 ноября
«ЗВЕНИ, ЗЛАТАЯ РУСЬ»
Стихи Сергея Есенина
16 ноября
Федерико Гарсиа Лорка 
«НАЧИНАЕТСЯ ПЛАЧ ГИТАРЫ»
Исполнитель — заслуженная артистка Казахской ССР 

Маргарита ЛИ, Евгений ШИЛИН (гитара).
Начало—в 19 час. 30 мин.

а ш иа
Томское бюро путе

шествий и экскурсий 
предлагает томичам и 
жителям области совер
шить путешествие на 
туристско -. экскурсион- 

„ „ „ н о м  поезде «Томск», по 
городам Средней Азии: ТОМСК — АЛМА-АТА —
ФРУНЗЕ — ФЕРГАНА САМАРКАНД — ДУШАН- 

А Ш ^Б А Д  -  БУХАРА — ЧИМ
КЕНТ — ТОМСК — с 24 ноября по 12 декабря.

'Стоимость путевки—260 рублей, 351 рубль. В сто
имость путевки входит проезд в купейных вагонах, ваго
нах «ОВ», питание в ресторане, экскурсионное обслужи
вание по городам.

'За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр.
Ленина, 59. Телефон 3-)14-21.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР слу
шателей на подготовительное отделение на 1988/89 
учебный год по дневной, вечерней и заочной формам 
обучения.

Принимаются рабочие и колхозники, имеющие непре
рывный стаж практической работы не менее 2 лет, и 
уволенные в запас военнослужащие. Начало занятий по 
дневной форме обучения — 1 декабря. Срок обучения—8 
месяце'В. Для военнослужащих, уволенных в запас, при
ем документов на дневную форму обучения—до 15 янва
ря, на вечернюю и заочную — до 1 декабря.

Слушателям дневной формы обучения выплачивается 
стипендия, иногородним предоставляется общежитие, 
Слушатели, успешно закончившие подготовительное от
деление и выдержавшие выпускные экзамены, зачисля
ются на I курс института вне конкурса и без вступитель
ных экзаменов.

За справками обращаться по адресу: 634050, Томск, 
пр. Ленина, 40, подготовительное отделение, коми. 122. 
Тел.3-10-70.

ВНИМАНИЕ!
Разыгрывается (резервный выигрышный фонд.
27 ноября состоится 48-й Т1фвж лотерей «Спортло

то» и «Спортпрогноз».
В 48-м тираже будет разыгран остаток выигрьипного 

фонда 1987 года в размере 284,9 тыс. рублей, в том чис
ле в лотерее «Спортлото «6 из 45» — 20 тыс. рублей, 
«5, из 36»--193,7 тыс. рублей и в лотерее «Спортпрог
ноз»—71,2 тыс. рублей.

Приглашаем всех принять активное участие 'В 48-м 
тираже!

Напоминаем, что вьшлата выигрышей начинается на 
15-й день после проведения тиража.

Выплата выигрышей по 10-тиражным билетам начи
нается на 15-й день после последнего тиража, в котором 
участвовал билет, и продолжается в течение месяца.

Если выигрыш не превысит 1.000 рублей, он вьшла
чивается отделениями и филиалами сберегательных бан
ков по предъявлении части «А» билета.

Если выигрыш превысит 1.000 рублей, он оформля
ется управлением спортивных лотерей, которое находит
ся по адресу: г, 'Новосибирск-99, Вокзальная магистраль, 
18.

Телефоны 22-19-77 и 22-26-24.
Новосибирское зональное управление 

спортивных лотерей.

УВАЖАЕМЫЕ ПОКУПАТЕЛИ!
14 нояб<ря с. |Г. в магазинах облкниготорга проводится 

день учета н^Довлетворенного спроса. В этот день вы 
можете высказать свои замечания в адрес издательств и 
книготорговых организаций о содержании, художествен
ном оформлении и полиграфическом исполнении книг по 
интересующим те1мам, внести предложения по структуре 
тематических планов, конкретные пожелания о вьтуске 
книг, необходимых вам для учебы, повышения профес
сиональных знаний, научной деятельности, воспитания 

детей, проведения досуга и культурного отдыха, удовлет
ворения эстетических интересов.

Свои пожелания, предложения и замечания вы може
те внести в «Анкету опроса покупателей» или выска
зать продавцу.

Ваше участие поможет издательствам выпускать 
больше книг в соответствии с запросами покупателей.

Просим посетить 14 ноября книжные магазины, поку. 
Пателями которых вы являетесь.

Облкниготорг.

Томское областное му
зыкальное училище ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ абитури
ентов на подготовительное 
отделение по специальности 
«хоровое дирижирювание». 
Начало занятий—15 ноября 
в 16 час. 30 мин. Обучение 
бесплатное.

Коллектив автоколонны 
№ 1235 выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 
ветерана труда водителя

ВЯТКИНА
Нинолая Михайловича.

Управление народного об
разования, комитет по фи
зической культуре и спор
ту Томского облисполкома, 
областной совет БДФСО 
профсоюзов выражают со
болезнование олимпийскому 
чемпиону С. А. Белову по 
поводу смерти матери ве
терана педагогического тру
да, члена КПСС

Беловой
Валерии Ипполитовны.

Правление и обществен
ные организации облпотреб
союза выражают искреннее 
соболезнование родным и 
близким в связи с кончиной 
ветерана потребительской 
кооперации, бывшего дирек
тора Колпашевского кооп- 
зверопромхоза

СЫСОЕВА
Анатолия Ивановича,

Администрация и профсо
юзная организация хозчасти 
обкома КПСС выражают глу
бокое соболезнование води
телю гаража Б. Н. Отмахову 
по поводу кончины матери

OTMAXOBOR 
Валентины Семеновиы,

Для иногородних абиту- 
риентО'В в период школь
ных каникул (зимних) бу
дут проводиться консульта
ции.

Адрес училища: пр. Ле
нина, 99. Ост. «Кинотеатр 
им. М. Горького».
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